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ALEOMAR AGRADECE 
A RONALDO CAIADO 

POR APOIO NO 
RESTABELECIMENTO 

DO TRAFEGO
NA GO-341

O prefeito de Mineiros usou as redes sociais 
nesta segunda-feira (24), para agradecer 

o governador Ronaldo Caiado pelo rápido 
restabelecimento do tráfego na GO-341, 

entre Caiapônia e Mineiros. Prefeitura 
solicitou apoio para restabelecer a fluidez do 
tráfego na rodovia; tráfego foi restabelecido 

em três dias. Página 2

CONCURSO EM APARECIDA 
DO RIO DOCE TEM SALÁRIO 

DE ATÉ R$ 5 MIL
Prefeitura do 

município publicou 
edital com 37 vagas 

para contratação 
imediata, além de 

formação de cadastro 
reserva e PCD, para 
níveis fundamental, 
médio e superior.  

Prazo de validade do 
concurso será de dois 
anos; inscrições terão 
início em 19 de julho 

Página 2

“TEM ESPÍRITO 
PÚBLICO E 
É UM BOM 

ADMINISTRADOR”, 
DIZ CIRO SOBRE 

CAIADO

Em entrevista ao canal ‘My News’, 
ex-ministro e ex-governador do 

Ceará, Ciro Gomes (PDT), fez 
elogios ao governador de Goiás, 

Ronaldo Caiado (UB), e sugeriu que 
o goiano é um quadro viável para 
a disputa ao Planalto nas próximas 

eleições, sobretudo pelas qualidades 
demonstradas na gestão de Goiás. A 
referência a Caiado se deu quando 
Ciro foi questionado sobre possíveis 
postulantes pelo campo da direita à 
presidência da República em 2026, já 

que o ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
está inelegível por decisão do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE). “É um belo de 
um cara, eu conheço mais de perto: 

um médico, tem espírito público, é um 
bom administrador”. 

 Página 7

OSCILAÇÕES 
CLIMÁTICAS 

AUMENTAM MORTES 
DE IDOSOS   

  

Estudo da USP analisou impacto das ondas 
de frio e calor na mortalidade na população 

com 65 anos ou mais de idade. Pesquisa 
aponta que oscilações climáticas têm impacto 
significativo na saúde das pessoas com idade 
avançada e expõe dados que podem orientar 

políticas de saúde na mitigação desses 
eventos extremos nos idosos. Página 4

O Ministério da Agricultura e Pecuária anunciou que o Plano Safra 2024/25 será lançado na quarta-feira, 26, em Brasília. Plano deverá 
liberar R$ 364 bilhões para o setor, um aumento de 27% em relação ao Plano Safra 2022/23. O Mapa sugeriu R$ 452,3 bilhões, mas o setor 

produtivo tem pleiteado entre R$ 500 e R$ 570 bilhões Página 16

PLANO SAFRA 2024 SERÁ 
LANÇADO NESTA QUARTA

Comer menos
para viver mais

Ideia de que comer menos pode 
prolongar a vida e reduzir o risco de 
doenças crônicas tem sido estudada 
desde anos 1930. Experimentos em 

animais, como ratos e macacos, 
mostraram que a restrição calórica 
pode aumentar a longevidade e 
diminuir a incidência de doenças 
relacionadas à idade. No entanto, 

aplicabilidade desses resultados em 
humanos ainda é debatida. Página 5

CRÉDITO RURAL
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Bairro Serpro, em Rio Verde, recebe
o projeto Livro no Banco da Praça

REDAÇÃO

Na última semana, a Secreta-
ria Municipal de Cultura reali-
zou mais uma edição do proje-
to Livro no Banco da Praça. Os 
moradores do bairro Serpro ti-
veram a oportunidade de aces-
sar uma variedade de livros de 
forma gratuita. 

A iniciativa, desenvolvida 

pela Fundação Municipal de 
Cultura (FMC) desde 2017, tem 
como objetivo promover o in-
centivo à leitura na cidade. O 
projeto se tornou uma referên-
cia na promoção do acesso à 
leitura; desde o início do proje-
to já foram distribuídas mais de 
5 mil obras.

De acordo com o presidente 
da FMC, Isaac Pires, o intuito 
principal do projeto é estimular 
a curiosidade e o conhecimento 
em pessoas de todas as idades, 
promovendo o acesso à cultu-
ra por meio da leitura. “A cada 
edição, o projeto fortalece seu 
papel na disseminação do co-
nhecimento e no incentivo ao 
hábito da leitura entre os mora-
dores”.

Projeto visa estimular 
a curiosidade e o 
conhecimento em pessoas 
de todas as idades, 
promovendo o acesso à 
cultura por meio da leitura

Aleomar Rezende agradece a Ronaldo Caiado por 
apoio no restabelecimento do trafego na GO-341

REDAÇÃO

O prefeito de Mineiros, Aleo-
mar Rezende, usou as redes so-
ciais nesta segunda-feira (24), 
para agradecer o governador 
Ronaldo Caiado pelo rápido 
restabelecimento do tráfego na 
GO-341, entre Caiapônia e o 
município.

O agradecimento aconteceu 
em virtude da agilidade do go-
vernador em atender ao seu pe-
dido, Aleomar solicitou apoio 
para restabelecer a fluidez do 
tráfego na GO-341, enquanto se 
recupera a ponte que interliga 
os dois municípios.

O tráfego foi restabelecido 
em três dias. Para a conclusão 
do desvio sobre o Rio Água Pa-
rada, foi necessária uma série 
de ações após inspeção técnica, 
como a sinalização, implanta-
ção de 3 tubos de 2 metros de 
diâmetro, dentre outras. 

Aleomar frisou que o empe-
nho das autoridades demonstra 
o carinho e apreço que têm por 
Mineiros e região. “Agradeço ao 
governador Ronaldo Caiado, 
ao secretário estadual de In-
fraestrutura, Pedro Salles, e ao 
presidente da Goinfra, general 
Antônio Leite dos Santos Filho, 
pela agilidade na realização 
destas providências fundamen-
tais para a mobilidade em nossa 
região, enquanto se constrói a 
ponte permanente da GO-341”, 
disse o líder municipal. 

Aparecida do Rio Doce abre
concurso público com 37 vagas imediatas

REDAÇÃO

A prefeitura de Aparecida do 
Rio Doce, anuncia publicação 
de edital para concurso público 
com 37 vagas para contratação 
imediata, além de formação de 
cadastro reserva e PCD. As opor-
tunidades são para os níveis fun-
damental, médio e superior. 

Conforme o edital, os interes-
sados em participar devem pos-
suir idade mínima de 18 anos, 
comprovar o nível de escolari-
dade, apresentar registro no res-
pectivo conselho, entre outros. 
O prazo de validade do concurso 
será de dois anos, no entanto, ele 
pode ser prorrogado uma única 
vez por igual período.

As inscrições terão início no 
próximo dia 19 de julho pelo 

site ITEC Concursos, a taxa de 
inscrição varia de R$ 90,00 a R$ 
180,00. O prazo para solicitar 
isenção vai do dia 19 a 25 de ju-
nho. 

Os candidatos aprovados 
vão cumprir jornadas de 20 e 
40 horas semanais e contarão 
com remuneração mensal de R$ 
1.320,48 a R$ 5.065,34.

As oportunidades são para 
os seguintes cargos: Agente Co-
munitário de Saúde; Eletricista; 
Gari; Guarda Noturno; Meren-
deira; Motorista; Auxiliar de 
Dentista; Fiscal Arrecadador; 
Auxiliar de Higiene e Alimen-
tação; Agente de Contratação; 
Agente de Recursos Humanos; 
Monitor Escolar; Fonoaudiólo-
go; Odontólogo; Nutricionista; 
Fisioterapeuta; Professor de 
pedagogia, matemática, língua 
portuguesa, língua inglesa; Psi-
cólogo; Secretária Escolar; Téc-
nico de Enfermagem; Assistente 
Social e Farmacêutico.

Inscrições terão início no 
próximo dia 19 de julho; 
salários podem chegar até 
R$ 5.06 mil

LIVRO NO BANCO DA PRAÇA: A Fundação Municipal de Cultura (FMC), realiza o projeto desde 2017 — Foto: 
Reprodução.

Concurso da prefeitura de Aparecida do Rio Doce terá validade de 2 anos e pode ser prorrogado por igual 
período — Foto: Reprodução.

Prefeito destacou 
empenho e apreço das 
autoridades por Mineiros e 
região

O Governo de Goiás intensifica o trabalho com vistas à construção de uma ponte permanente na localidade, 
em caráter emergencial. 
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O seu jornal diário

Após um ano sem festejar o 
Natal comemorações voltam e 
são apreciadas pelos goianos

Redação

O Natal é uma data come-
morativa que simboliza o nas-
cimento de Jesus Cristo. Esta
celebração acontece há mais de 
1.600 anos no dia 25 de dezem-
bro. 

Durante muitos anos após 
seu nascimento, essa come-
moração era feita em dias dife-
rentes, pois não se sabia a data
exata de seu nascimento. Foi no 
século IV que se estabeleceu a 
comemoração do natal no dia 25
de dezembro, pelo Papa Julius.

Além da inexistência de do-
cumentos históricos que confir-
mem a data do nascimento de 
Cristo, uma das explicações para 
a escolha do dia 25, são as festas 
pagãs que costumavam ser reali-
zadas nesse dia.

Essa era a data em que os
romanos comemoravam o sols-
tício de inverno, a celebração 
era uma homenagem ao Deus 
Sol (natalis invicti solis) e era o
momento em que os romanos 
pediam por fartura.

Todos os anos as cidades nes-
sa época ficam todas iluminadas
e as crianças esperam que o Pa-
pai Noel, traga o tão esperado
presente de final de ano, além 
das festividades que também 
acompanham essa data. Após 
mais de um ano de isolamento
pela Covid-19 e agora parte da 
população imunizada pelas va-

cinas, está sendo possível come-
morar e promover ajuntamentos
em comemoração à essa cele-
bração.

Em Rio Verde, a população
conta com a Fazendinha do
Noel dentro do Sindicato Rural. 
As atrações estão acontecendo 
desde o dia 09 e segue até o dia 

22 desse mês e todos os dias as
programações são para as crian-
ças e adultos.

A entrada é gratuita, o consu-
mo dentro do parque e os brin-
quedos são pagos, todos devem
se atentar as regras de circula-
ção, sendo elas:  uso de mascará 
a retirada dela é permitida ape-

nas para alimentação, todos de-
verão ter a temperatura medida, 
em caso de temperatura acima
de 37,8 graus, a pessoa não será
permitida a entrada e é obriga-
tória a apresentação do cartão 
vacinal, com as duas doses de 
vacinas contra covid-19, para o
público maior de 12 anos.

Em jataí os moradores con-
tam com a Casa do Papai Noel 
na Praça Tenente Diomar Me-
nezes, os festejos começaram 
no dia 10 e deve ir até o dia 24 
desse mês e em todos os dias as
programações é para adultos e 
crianças.

Para participar é só entrar 
no site da Prefeitura de Jataí e 
fazer o agendamento. No agen-
damento é preciso colocar os 
dados pessoais e anexar o com-
provante de que tomou as duas 
doses ou dose única da vacina 
contra a Covid-19. Crianças me-
nores de 12 anos não precisam 
de comprovante de vacinação, 
mas é obrigatório o agendamen-
to.

Em Mineiros, o município já 
está em clima natalino desde a 
última sexta-feira, 10, quando o 
prefeito Aleomar Rezende acio-
nou as luzes natalinas na Praça
José Pereira dos Santos. O mo-
mento especial marca o retorno 
das festividades natalinas pelas
ruas da cidade. O evento contou 
com a participação da popula-
ção, com direito a um concerto
todo especial da anda municipal
Brasilino Alves de Oliveira. Além 
da praça José Pereira dos Santos,
a decoração natalina pode ser 
conferida nas principais ruas, 
avenidas e locais mais frequen-
tados pela população mineiren-
se. 

O controle da quantidade de 
pessoas e uso de máscara são 
algumas medidas tomadas em 
todos os municípios a para a 
proteção da população. Em Rio 
Verde Jataí, apresentação do 
comprovante das duas doses da 
vacina contra a Covid-19 é ne-
cessário para entrar na Fazendi-
nha e na Casa do Papai Noel.

Em Jataí e Rio Verde, além da máscara, também precisa da apresentação 
do comprovante das duas doses contra Covid-19 para entrar na 
Fazendinha e Casa do Papai Noel 

A magia do Natal está de 
volta e encanta adultos 
e crianças através das 
festas promovidas pelas
prefeituras

Karlos Cabral quer assegurar direitos de recém-nascidos com deficiência 
O deputado Karlos Cabral 

(PDT) apresentou um Projeto 
de Lei (PL) que visa estabele-
cer a obrigatoriedade de infor-
mação sobre o nascimento de 
bebês com deficiência de qual-
quer natureza – a ser executado 
no território goiano.

A assessoria do deputado 
afirma que o texto prevê a ne-
cessidade por parte das Casas 
de Saúde, Santas Casas, Hospi-
tais Filantrópicos, Maternida-
des, Clínicas, Centros de Saúde 
e demais estabelecimentos de 
saúde que realizem ou prestem 
os serviços de parto, a providen-
ciar o registro de recém-nascido 
com qualquer deficiência às Se-
cretarias Municipais ou Estadu-
al de Saúde, no prazo de cinco 

dias, a fim de alimentar o banco 
de dados dos órgãos compe-
tentes. Além de assegurar que 
o diagnóstico dos bebês com 
deficiência seja rapidamente 
identificado e comunicado. 

Cabral quer que o acompa-
nhamento precoce as pessoas 
com deficiência, possibilita a 
este grupo, uma maior partici-
pação social, poupando desen-
volver problemas psicológicos 
ao longo da fase de crescimen-
to, assim como auxiliar os pais 
quando estes tiverem dúvidas 
de como lidar com determina-
das situações.

Ao longo do seu mandato, 
Karlos Cabral sempre esteve 
à frente da causa do deficien-
te físico, contando com o atual 

projeto, o parlamentar já apre-
sentou nove proposições com 
o tema. Em especial, a Lei n° 
20626/1, de sua autoria, que 
desde 2019 passou a assegurar 
o direito à vacinação domici-
liar das pessoas idosas, pes-
soas com deficiência motora,
multideficiência profunda com 
dificuldade de locomoção ou 
doenças incapacitantes e dege-
nerativas em Goiás.

Em nome do deputado o 
assessor Luís Henrique, co-
mentou que a expectativa é
que o projeto de lei seja vota-
do ainda no primeiro semestre 
do ano que vem e explicou que 
essa iniciativa tem grande ape-
lo, por isso, conta a adesão da 
casa. Deputado Karlos Cabral (PDT) – Foto: Alego

Em Mineiros, praças e ruas receberam iluminação especial de natal – 
Foto: Secom 

Fazendinha do Noel em Rio Verde exige comprovação das duas doses – 
Foto: Divulgação 
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JBS tem mais de
150 vagas de emprego

abertas em Goiás

REDAÇÃO

Goiânia, 24 de junho de 2024 
- A JBS, uma das maiores em-
presas de alimentos do mundo, 
está com 156 vagas de emprego 
abertas em suas unidades de 
Goiânia e de Mozarlândia, em 
Goiás. As oportunidades con-
templam pessoas com idade a 
partir de 18 anos e nem todas 
as posições exigem experiência 
prévia.

Na capital, são 30 vagas para 
operador de produção na área 
de desossa, 20 para operador 
de produção, 5 para operador 
de armazenagem e expedição, 
20 para jovens aprendizes (18 
a 22 anos), 10 para faqueiro de 
abate (necessário experiência 
na função) e 1 vaga para mo-
nitor de produção (necessária 
experiência). Os interessados 
devem enviar o currículo para 
o e-mail vagas.gyn@friboi.com.
br, para o WhatsApp 62 3272-
1379 ou comparecer na sede da 
empresa no endereço: Av. Lago 
Azul, S/n - Chácaras Mansões 
Rosas de Ouro, em Goiânia.

Em Mozarlândia, estão aber-
tas 60 vagas para operador de 
produção, 5 vagas para opera-
dor de armazenagem e expedi-
ção, 2 vagas para mecânico in-
dustrial, 2 vagas para eletricista 
industrial e 1 vaga para opera-
dor de sala de máquinas. Po-
dem se inscrever pessoas com 
idade a partir de 18 anos e não 
há necessidade de comprova-
ção de experiência nas funções. 
Os interessados devem enviar o 
currículo para o e-mail recruta-
mento.mzl@friboi.com.br até o 
dia 5 de julho.

Entre os benefícios ofereci-
dos pela JBS aos colaboradores, 
estão: restaurante na unidade, 
transporte municipal e inter-
municipal, seguro de vida, car-
tão alimentação, telemedicina, 
entre outros. Além disso, todas 
as vagas são elegíveis para pes-
soas com deficiência.

Presença em Goiás
A JBS e as cadeias produti-

vas ligadas a ela em Goiás são 
responsáveis por movimentar o 
equivalente a 2,5% do PIB (Pro-
duto Interno Bruto) do estado 
e contribuíram para a geração 
de mais de 143.093 empregos 
diretos, indiretos e induzidos, 
segundo levantamento da Fipe 
(Fundação Instituto de Pesqui-
sas Econômicas). A JBS está 
presente em 7 municípios goia-

nos com 6 mil colaboradores e 
mais de R$ 346 milhões em fo-
lha de pagamento anual.

Qualificação
A JBS vem investindo no de-

senvolvimento de seus talentos 
como estratégia de crescimento 
e planeja promover 40 mil cola-
boradores neste ano, o que re-
presenta 26% de seus quadros 
no país. Em 2023, a empresa já 
tinha fechado o ano com a mar-
ca de 26 mil pessoas promovi-
das. Além de apoiar o cresci-
mento de seus profissionais, 
a empresa pretende também 
abrir 5.000 postos de trabalho, 
avançando como a maior em-
pregadora do país. Hoje 155 mil 
pessoas trabalham na JBS. 

A estratégia da JBS inclui 
cursos e treinamentos para os 
colaboradores, em parceria 
com o Instituto J&F, centro de 
educação para os negócios que 
apoia a atuação de empresas 
educadoras. A Companhia ofe-
rece ainda a oportunidade de 
seus funcionários internacio-
nalizarem suas carreiras: com o 
programa JBS Sem Fronteiras, 
criado em 2015, a Companhia 
organiza processos de seleção 
que permitem a colaboradores 
do Brasil trabalhar nas ope-
rações no exterior, com vagas 
para todos os níveis hierárqui-
cos e departamentos espalha-
dos pelo mundo.

Unidades da Friboi de 
Goiânia e Mozarlândia 
estão com oportunidades 
disponíveis para jovens e 
adultos

O vereador Adilson Carvalho 
solicitou à administração muni-
cipal a instalação de um alam-
brado na quadra de esportes 
da Praça Antônio Alves Pires, a 
Praça Noy, no Jardim da Liber-
dade. Moradores das imediações 
reclamam que bolas estão sen-
do arremessadas sobre as casas, 
causando vários transtornos e 
prejuízos aos moradores, como a 
quebra de telhas. “Para piorar, os 
usuários da quadra frequentam o 
local até tarde, o que acaba incomodando o sossego dos mora-
dores, pois os jogadores acabam perturbando tarde da noite para 
pegar as bolas”, disse ele.

JATAÍ
Adilson quer alambrado em 

quadra de praça no Jardim da 
Liberdade

A vereadora Alessandra Oli-
veira sugeriu ao executivo a 
construção de uma Unidade de 
Pronto Atendimento Veteriná-
rio, denominada UPA-Vet. “A 
intenção é prestar atendimento 
de urgência e emergência às po-
pulações de animais domésticos 
e errantes, oferecendo todos os 
equipamentos e procedimentos 
necessários para o tratamento 
do animal, incluindo também 
vacinações, remédios e castração 
permanente”, informou. “Visa atendimento gratuito aos animais 
de toda a comunidade, principalmente os de famílias de baixa 
renda. Além disso, a obra irá diminuir e prevenir a circulação de 
animais doentes nas ruas do município, evitando que humanos 
sejam contaminados. O hospital veterinário público poderá con-
tar também com médicos veterinários, patologistas clínicos, zoo-
tecnistas, farmacêutico e biólogo, além de um centro cirúrgico”.

Alessandra defende construção 
de UPA para animais

O vereador Abimael Silva 
reivindicou à prefeitura o reca-
peamento de toda a extensão 
da Rua B, localizada na Vila 
Sofia. “O asfalto daquela via 
encontra-se bastante danifica-
do, com desnivelamentos e bu-
racos, fatos estes que acabam 
prejudicando o tráfego e pro-
vocando danos materiais aos 
veículos, bem como oferecen-
do riscos de acidentes”, afirmou 
ele. ‘Sabemos que as melhorias 
das vias públicas devem ser 
uma das prioridades do poder 
público, promovendo o bem-
-estar da coletividade”.

Abimael pede recapeamento 
de rua da Vila Sofia

Unidade da JBS em Mozarlândia: empresa tem mais de 150 vagas de emprego abertas em Goiás — Foto: 
Reprodução.

O vereador Carlinhos Canzi requereu à prefeitura o forneci-
mento gratuito de repelente contra o mosquito Aedes aegypti nas 
escolas públicas municipais de Jataí. “Tendo em vista o grande 
número de casos de dengue e chicungunha, além dos cuidados 
com água parada e outras medidas para evitar a proliferação dos 
insetos, o uso dos repelentes é uma das maneiras mais eficazes de 
se proteger”, declarou o parlamentar.

Carlinhos quer repelente 
gratuito nas escolas públicas
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Estudo analisa saúde 
dos idosos em tempos de 

mudanças climáticas   
Pesquisa da Universidade de São Paulo (USP) analisou o impacto das ondas
de frio e calor na mortalidade na população com 65 anos ou mais de idade

Jornal da Usp

De acordo com o observató-
rio europeu Copernicus, abril 
de 2024 foi o mês mais quente 
já registrado globalmente, com 
temperatura média de 15,03°C, 
0,61°C acima da média de 1991-
2020. Recentemente, o Insti-
tuto Nacional de Meteorologia 
(INMET) anunciou a chegada 
de uma onda de frio intenso no 
País, que ocorreu entre o final 
de maio e começo de junho, 
vinda da região Sul. Ambas as 
oscilações alertam sobre os pe-
rigos das variações extremas de 
temperatura e a necessidade de 
adaptação às mudanças climá-
ticas em curso.

Para investigar o reflexo des-
ses fenômenos na saúde popu-
lacional, uma tese de doutora-
do defendida por Sara Lopes de 
Moraes, sob orientação da pro-
fessora Ligia Vizeu Barrozo, da 
Faculdade de Filosofia, Letras 
e Ciências Humanas (FFLCH) 
da USP, analisou o impacto das 
ondas de frio e calor na morta-
lidade em São Paulo, com foco 
especial na população com 65 
anos ou mais de idade. Intitu-
lada O impacto das ondas de 
frio e de calor na mortalidade 
em São Paulo: uma análise es-
paço-temporal do excesso de 
mortalidade de pessoas com 65 
anos ou mais de idade, a pes-
quisa expôs achados que po-

dem orientar políticas de saúde 
na mitigação desses eventos 
extremos.

As oscilações climáticas têm 
um impacto significativo na 
saúde de pessoas com 65 anos 
ou mais. A pesquisadora atesta 
que esses eventos “aumentam 
a mortalidade entre os idosos, 
particularmente em grandes 
centros urbanos como São Pau-
lo”, onde a desigualdade socio-
econômica exacerba a vulnera-
bilidade.

Durante ondas de calor, a 
taxa de mortalidade é elevada 
devido ao estresse térmico que 
sobrecarrega o sistema car-
diovascular e respiratório dos 
idosos, que já possuem uma 
capacidade fisiológica reduzi-
da para lidar com mudanças 
bruscas de temperatura. Por 
outro lado, a exposição ao frio 
intenso também eleva os riscos 
de complicações cardiovascu-
lares e respiratórias, levando a 
um aumento significativo das 
internações e óbitos.

Fato é que eventos climáti-
cos extremos estão se tornan-
do cada vez mais preocupan-
tes em megacidades como a 
capital paulista. E, de acordo 
com Sara, “estudos anteriores 
já apontavam uma relação en-
tre ondas de frio e calor e um 
aumento na mortalidade, es-
pecialmente entre os idosos”. 
No entanto, a nova pesquisa 

buscou aprofundar essa com-
preensão, considerando fatores 
socioeconômicos e a influência 
da Ilha de Calor Urbano (ICU) 
na cidade.

A ICU é um fenômeno no 
qual áreas urbanas ficam mais 
quentes que as áreas rurais ao 
redor devido à atividade huma-
na, como edifícios e pavimen-
tação, que retêm mais calor, 
além da poluição e falta de ve-
getação.

Temperaturas e mortalidade
Utilizando dados de tempe-

ratura, umidade, poluição do 
ar, óbitos e variáveis demográ-
ficas e socioeconômicas, a tese 
abrangeu o período de 2006 
a 2015. “Durante o desenvol-
vimento do projeto, optei por 
focar em uma população parti-
cularmente vulnerável, ou seja, 
os idosos, com 65 anos ou mais 
de idade”, conta ela.

Os resultados indicaram 
uma ligação significativa entre 
eventos extremos de tempera-
tura e mortalidade por doenças 
cardiovasculares e respirató-
rias, sendo as ondas de calor 
particularmente perigosas 
para os idosos. Além disso, a 
intensidade da ICU e o nível de 
renda intraurbana foram iden-
tificados como influenciadores 
desse risco, com áreas de baixa 
renda apresentando maior vul-
nerabilidade.

JBS recicla 40 mil toneladas de plástico em 10 anos
Wandell Seixas

A Ambiental, unidade de 
negócios da JBS especialista 
em gerenciamento de resíduos 
sólidos, desenvolvimento de 
projetos e soluções com foco 
em economia circular e reci-
clagem e transformação de re-
síduos plásticos, reciclou 40 mil 
toneladas de resíduos plásticos 

que seriam destinados a ater-
ros sanitários, em dez anos.

O volume preencheria 
o equivalente a 16 piscinas 
olímpicas. Apenas em 2023, a 
Ambiental reciclou aproxima-
damente três mil toneladas de 
plástico, gerando mais de seis 
mil toneladas de matérias-pri-
mas e novos produtos.

Do total de material plásti-

co reciclado na última década, 
35% foram destinados para in-
sumos industriais e 65% foram 
destinados para a produção de 
produtos plásticos, como em-
balagens, pisos, gaiolas e pale-
tes.

 A JBS, que nasceu em Aná-
polis como açougue é uma das 
maiores empresas de alimentos 
do mundo. Com uma platafor-

ma diversificada por tipos de 
produtos (aves, suínos, bovinos 
e ovinos, além de plant-based), 
a Companhia conta com mais 
de 270 mil colaboradores, em 
unidades de produção e escri-
tórios em todos os continentes, 
em países como Brasil, EUA, 
Canadá, Reino Unido, Austrá-
lia, China, entre outros.

Professores de 
universidades e 
instituições federais 
encerram greve

Professores de universidades 

e de institutos federais de edu-

cação e governo federal chega-

ram a um acordo, encerrando 

a greve iniciada há cerca de 60 

dias. O termo de acordo foi fe-

chado no nesse domingo (23) 

e será assinado na quarta-feira 

(26).

Segundo o Sindicato Na-

cional dos Docentes das Ins-

tituições de Ensino Superior 

(Andes-SN), o fim da greve 

iniciou-se nesta segunda-feira 

(24), devendo se consolidar ple-

namente até 3 de julho.

“Reunido em Brasília nes-

te fim de semana, o Comando 

Nacional de Greve informa que, 

finalizada a sistematização dos 

resultados deliberados nas as-

sembleias da base nos estados 

entre os dias 17 e 21 de junho, 

a categoria docente definiu pela 

assinatura do termo de acordo 

apresentado pelo governo, a ser 

realizada em 26 de junho, bem 

como pela saída unificada da 

greve a partir de tal data, até 3 

de julho”, informou, em nota, o 

Andes. Apesar da decisão na-

cional, cada estado tem autono-

mia para decidir quando será a 

volta às salas de aula. (ABr).

Homem é preso 
suspeito de 
furtar carne em 
supermercado
Inglid Martins

Um homem de 41 anos foi 
preso após ser flagrado por câ-
meras de segurança em um su-
permercado no setor Leste Vila 
Nova, em Goiânia, suspeito de 
furtar carne e outros itens do es-
tabelecimento.

De acordo com a Polícia Mili-
tar (PMGO), o homem já estava 
sendo monitorado pelos segu-
ranças do local devido à sua ati-
tude suspeita.

Ao passar pelo caixa do su-
permercado, ele fingiu ter reali-
zado o pagamento, mas foi abor-
dado pelos funcionários. Eles 
chamaram a polícia e constata-
ram que não havia comprovante 
de pagamento.

Advogado é preso 
por falsificar habeas 
corpus para libertar 
“Fuminho”
Inglid Martins

Advogado que estava foragi-
do foi preso com habeas-corpus 
falso nesta segunda-feira, 24, em 
Goiânia. A prisão ocorreu após 
tentar libertar Gilberto Apareci-
do dos Santos, conhecido como 
“Fuminho”, um dos principais 
traficantes de drogas do mundo 
e braço direito do líder de facção 
Marcos Willians Herbas Cama-
cho, o Marcola.

De acordo com a Polícia Fe-
deral (PF), o advogado Augus-
to César Moraes Casaro, de 48 
anos, foi localizado no Jardim 
Mariliza, onde estava escondido.

Augusto César é acusado pelo 
Ministério Público de São Paulo 
(MP-SP) pelos crimes de forma-
ção de quadrilha, falsificação e 
uso de documento falso.  

Com incêndios, 
Mato Grosso do Sul 
decreta situação de 
emergência

O governo de Mato Grosso do 
Sul decretou situação de emer-
gência nos municípios afetados 
pelos incêndios florestais que 
atingem o estado. Publicado 
nesta segunda-feira (24), o de-
creto tem prazo de 180 dias e 
autoriza os órgãos estaduais a 
atuarem sob a coordenação da 
Defesa Civil do Estado, em ações 
que envolvem resposta ao de-
sastre, reabilitação do cenário e 
reconstrução.

Mato Grosso do Sul vem en-
frentando, desde o início do ano, 
uma seca, com estiagem prolon-
gada em grande parte do territó-
rio. Dados do Monitor de Secas 
da Agência Nacional de Águas 
e Saneamento Básico (ANA), 
mostraram que, desde o final de 
maio, houve uma intensificação 
nas condições de seca no estado, 
levando a um aumento expo-
nencial dos focos de calor.

Maior área úmida contínua 
do planeta, o Pantanal regis-
trou no acumulado dos últimos 
12 meses, 9.014 ocorrências de 
focos de fogo, quase sete vezes 
mais que os 1.298 registrados 
pelo sistema no mesmo período 
do ano passado. Os dados são 
do Programa de Queimadas do 
Instituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (Inpe). (ABr). 

Instituto Nacional de Meteorologia (INMET)
anunciou a chegada de uma onda de frio intenso no País
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Aquários em Marte para
tornar o planeta vermelho fértil

Patrick de Noronha

A exploração espacial e a 
colonização de Marte apre-
sentam desafios significativos, 
especialmente no que diz res-
peito à produção de alimentos. 
A atmosfera tóxica de Marte, 
composta por 95% de dióxido 
de carbono, e a ausência de 
solo fértil dificultam o cultivo 
de plantas. Além disso, a via-
gem de ida e volta entre a Terra 
e Marte, que pode durar até 258 
dias, torna inviável o transporte 
contínuo de alimentos.

Pesquisadores da Universi-
dade de Greenwich propuse-
ram o uso de sistemas aquapô-
nicos para resolver esses 
problemas. A aquaponia com-
bina a criação de peixes com o 
cultivo de plantas em um siste-
ma de recirculação de água.

A água dos aquários, rica em 
nutrientes e resíduos orgânicos 
dos peixes, é utilizada para nu-
trir plantas cultivadas fora do 
solo. Além disso, as águas re-
siduais desses sistemas podem 
fertilizar solos semelhantes aos 
de Marte, transformando-os 
em substratos capazes de sus-
tentar o crescimento de plantas 
comestíveis.

Vantagens dos sistemas 
aquapônicos

Eficiência Hídrica: Utilizam 
90% menos água em compa-
ração com a agricultura tradi-
cional, essencial em ambientes 
com recursos hídricos limita-
dos como Marte.

Produção Sustentável: Eli-
minam a necessidade de ferti-
lizantes químicos e pesticidas, 

tornando a produção de ali-
mentos mais segura e susten-
tável.

Ciclo Fechado: A recircula-
ção contínua da água e a con-
versão de resíduos de peixes 
em nutrientes para plantas 
criam um ecossistema autos-
sustentável.

A implementação de siste-
mas aquapônicos em Marte 
pode ser uma solução viável 
para a produção de alimentos, 
contribuindo para a autossu-
ficiência das futuras colônias 
marcianas. Além disso, essa 
tecnologia também pode ser 
aplicada na Terra, especial-
mente em ambientes áridos e 
desérticos, onde a agricultura 
tradicional é desafiadora. A 
pesquisa não só avança a ex-
ploração espacial, mas também 
oferece soluções sustentáveis 
para a produção de alimentos 
em nosso próprio planeta.

A exploração espacial está 
em constante evolução, e a 
busca por soluções inovadoras 
para a produção de alimentos 
em Marte é um passo crucial 

para a colonização do planeta 
vermelho. Os sistemas aquapô-
nicos representam uma abor-
dagem promissora, não apenas 
para Marte, mas também para 
enfrentar desafios agrícolas na 
Terra. A pesquisa da Univer-

sidade de Greenwich destaca 
a importância de tecnologias 
sustentáveis e eficientes para 
o futuro da humanidade, tan-
to no espaço quanto em nosso 
próprio planeta.       

A exploração espacial 
e a colonização de 
Marte apresentam 
desafios significativos, 
especialmente no que diz 
respeito à produção de 
alimentos. Pesquisadores 
da Universidade de 
Greenwich propuseram 
o uso de sistemas 
aquapônicos para 
resolver esses problemas

Exploração espacial e a colonização de Marte apresentam desafios

CIÊNCIA

Comer Menos para Viver Mais

Patrick de Noronha

A ideia de que comer menos 
pode prolongar a vida e redu-
zir o risco de doenças crônicas 
tem sido estudada desde os 
anos 1930. Experimentos em 
animais, como ratos e macacos, 
mostraram que a restrição ca-
lórica pode aumentar a longe-
vidade e diminuir a incidência 
de doenças relacionadas à ida-
de. No entanto, a aplicabilidade 
desses resultados em humanos 
ainda é debatida.

Eric De Maerteleire, bioen-
genheiro, sugere que a redução 
calórica deve ser feita de forma 

inteligente, variando de 100 a 
500 calorias a menos por dia, 
dependendo da pessoa. Ele 
destaca que a dieta dos habi-
tantes de Okinawa (Japão), que 
consomem significativamente 
menos calorias do que a mé-
dia americana, é um exemplo 
de como a sobriedade ener-
gética pode prolongar a vida. 
Além disso, ele menciona que 
a restrição calórica pode desa-
celerar o encurtamento dos te-
lômeros, reduzir o estresse oxi-
dativo e melhorar a resistência 
a toxinas.

Estudos indicam que a res-
trição calórica pode retardar 
o envelhecimento biológico e 
aumentar a longevidade em 
humanos saudáveis, mas os 
resultados são variados. Por 
exemplo, um estudo publicado 
na “Nature Aging” mostrou que 
uma redução de até 25% na in-
gestão calórica pode diminuir a 
taxa de envelhecimento em 2% 
a 3%. No entanto, a restrição 
calórica extrema pode levar a 

desnutrição e outros problemas 
de saúde, como diminuição da 
massa muscular e enfraqueci-
mento do sistema imunológico.

Embora a restrição calórica 
tenha mostrado benefícios em 
termos de longevidade e saú-
de em estudos com animais e 
alguns humanos, é crucial que 
seja feita de maneira equilibra-
da e supervisionada. A dieta 
deve ser rica em nutrientes es-
senciais para evitar desnutri-
ção. 

Além disso, práticas como o 
jejum intermitente podem ser 
uma alternativa viável, desde 
que seguidas corretamente. A 
chave para uma vida longa e 
saudável parece estar em uma 
combinação de dieta equilibra-
da, exercício físico e modera-
ção na ingestão calórica. A vida 
longa e saudável parece estar 
em uma combinação de dieta 
equilibrada, exercício físico e 
moderação na ingestão calóri-
ca.

Eric De Maerteleire, 
bioengenheiro, sugere 
que a redução calórica 
deve ser feita de forma 
inteligente, variando 
de 100 a 500 calorias 
a menos por dia, 
dependendo da pessoa

Eric De Maerteleire, bio-engenheiro e doutor
em Ciências Agronômicas e Biológicas Aplicadas

ONU busca meios para
combater a desinformação online

Patrick de Noronha

A ONU apresentou um 
conjunto de “princípios fun-
damentais para a integridade 
da informação” com o ob-
jetivo de combater a desin-
formação online. Este movi-
mento surge em um contexto 
onde bilhões de pessoas são 
expostas a informações fal-
sas, distorções e mentiras, 
exacerbadas pelo rápido de-
senvolvimento de ferramen-

tas de inteligência artificial.
O documento, que não 

possui força vinculativa, lista 
cinco princípios fundamen-
tais: Confiança e Resiliência 
Social: Promover a confiança 
nas informações e a resiliên-
cia da sociedade contra a de-
sinformação.

Mídia Independente, Livre 
e Pluralista: Apoiar uma mí-
dia que seja independente, 
livre e diversificada. Trans-
parência e Pesquisa: Incen-

tivar a transparência nas pla-
taformas digitais e promover 
a pesquisa sobre desinfor-
mação. Empoderamento do 
Público: Capacitar o público 
para identificar e resistir à 
desinformação. Incentivos 
Positivos: Criar incentivos 
para práticas que promovam 
a integridade da informação.

A ONU espera que esses 
princípios sejam adotados 
por plataformas digitais, mí-
dia, Estados e a própria ONU. 

O foco está nas grandes em-
presas de tecnologia, como 
redes sociais e motores de 
busca, que facilitam a disse-
minação de desinformação. 
O documento também abor-
da a necessidade de revisar 
os modelos publicitários au-
tomatizados para evitar que 
orçamentos publicitários fi-
nanciem inadvertidamente a 
desinformação.

Os princípios apresenta-
dos pela ONU visam criar um 

ambiente digital mais seguro 
e confiável, onde a integrida-
de da informação é preserva-
da. A implementação desses 
princípios requer a colabo-
ração de diversos atores, in-
cluindo plataformas digitais, 
governos e a sociedade civil, 
para efetivamente combater 
a desinformação e proteger 
os direitos à liberdade de ex-
pressão e acesso à informa-
ção.
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Com Caiado em 
Portugal, Daniel Vilela 
assume governo de 
Goiás pela oitava vez

Lula visita Chomsky e
Raduan, e se encontra 
com Fernando Henrique

Redação

O governador Ronaldo Caia-
do (UB) embarcou, na noite do 
último domingo, 23, para Por-
tugal, onde participará do XII 
Fórum de Lisboa, promovido 
por um instituto brasileiro em 
parceria com a Universidade 
de Lisboa. Com isso, Daniel 
Vilela está como governador 
em exercício e tem, na agenda, 
eventos importantes ao longo 
da semana.

Caiado será um dos pales-
trantes do evento, que é orga-
nizado pelo Instituto Brasileiro 
de Ensino, Desenvolvimento e 
Pesquisa – universidade funda-
da pelo ministro Gilmar Men-
des, do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) – em colaboração 
com o Lisbon Public Law Re-
search Centre (LPL), unidade 
autônoma do Instituto de Ciên-
cias Jurídico Políticas da Facul-
dade de Direito da Universida-
de de Lisboa.

A participação do governa-
dor será na quarta-feira, 26, 
com o tema “Agronegócio na 
Economia Global”, ao lado de 
figuras como Jorge Bastos, pre-

sidente da Infra S.A., Celso Mo-
retti, ex-presidente da Embra-
pa, e Otavio Carneiro, CIO da 
Enforce Gestão de Ativos e do 
BTG. A moderação será condu-
zida pela senadora Kátia Abreu 
(PP).

Ministros do STF e políticos 
brasileiros também devem es-
tar presentes no fórum. Já Caia-
do deve retornar somente no 
sábado, dia 29.

Já seu vice, Daniel Vilela 
(MDB), está como governador 
em exercício desde esta segun-
da-feira, 24, cargo que ocupará 
até o próximo dia 30, domingo. 
Ao longo da semana,

Vilela estará em cidades do 
interior para eventos de entre-
ga de casas à custo zero para a 
população, um dos motes so-
ciais do governo. Um dos mu-
nicípios que devem ter a visita 
do governador em exercício é 
Itumbiara, no Sul do Estado.

Essa é a oitava vez que Da-
niel Vilela assume o governo de 
Goiás neste segundo mandato.

Daniel Vilela à frente do governo de Goiás

Folhapress

O presidente Lula (PT) foi 
visitar nesta segunda-feira (24) 
em São Paulo o linguista Noam 
Chomsky e o escritor Raduan 
Nassar. O petista também se 
encontrou com o ex-presidente 
Fernando Henrique Cardoso 
(PSDB). Ele chegou ao aparta-
mento do tucano no início da 
tarde. A visita durou meia hora. 
FHC completou 93 anos na úl-
tima terça-feira (18) e recebeu 
uma ligação do presidente.

Adversários políticos em 
outras eleições, Lula e FHC 
estiveram do mesmo lado da 
disputa eleitoral em 2022. O tu-
cano declarou voto no petista 
no segundo turno, contra Jair 
Bolsonaro (PL).

Desde a década de 1970, 
quando estiveram juntos em 
oposição à então decadente di-
tadura militar, a relação de Lula 
e FHC foi marcada por aproxi-
mações e estremecimentos.

Já Chomsky, de 95 anos, re-
cebeu alta no dia 18 do hospi-
tal Beneficência Portuguesa, 
onde estava internado após 
sofrer um AVC em julho do ano 
passado. Ele também declarou 
apoio a Lula, mas em 2018, an-
tes de o petista ser impedido 
pela Justiça de disputar a elei-
ção e passar o posto para Fer-
nando Haddad (PT).

Raduan Nassar é autor de 
clássicos da literatura brasilei-
ra, como Lavoura Arcaica e Um 
Copo de Cólera. Ele é apoiador 
de Lula.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

Fernando Henrique e Lula: aproximações e estremecimentos

Aos poucos, o governador Ronaldo Caiado (foto) vai 
pavimentando sua pré-candidatura à presidência da República. 
Já recebeu o ‘okay’ do seu partido, o União Brasil (UB), e 
a experiência, como parlamentar, rendeu a ele uma certa 
vantagem diante de todos os outros candidatos, que deverão 
disputar com Lula as eleições de 2026. Ou, que, pelo menos, 
que pretendem. Em Goiás, o ex-ministro da Justiça, Sérgio 
Moro, hipotecou apoio a Caiado. Como nome de expressão 
nacional, Moro, eleito senador pelo Paraná, é apenas uma 
pequena amostra do apoio ou simpatia recebida por Caiado no 
plano nacional. Agora, o ex-governador do Ceará e ex-ministro 
Ciro Gomes, também, avalia positivamente o nome de Caiado 
na disputa presidencial. Entre os adjetivos dados a Caiado estão 
os de ‘bom administrador’ e ‘espírito político’.  

lA Opus Incorporadora e a Casa Ouro 
recebem convidados para uma viagem 
sensorial com Carlos Reynolds (foto) hoje, 
na Central de Decorados Opus, na Ricardo 
Paranhos. Na noite, aromas, nuances 
e sabores do vinho português Grande 
Reserva – Julian Reynolds, ciceroneada 
pelo proprietário e embaixador dos 
Vinhos Reynolds, Carlos Reynolds.
lAs torcidas organizadas continuam dando trabalho em 

Goiás. Vira e mexe, um crime praticado por uma delas.  
lÉ fato: as redes sociais deixaram as pessoas mais tensas, 

mais ansiosas, e, aumentou gravemente o número de 
pessoas com problemas e transtornos mentais. 
lA Comissão de Saúde, presidida pelo deputado e médico 

Gustavo Sebba, promove audiência pública híbrida hoje, 
das 9h às 12h, onde discute a conscientização sobre a 
puberdade precoce. Será na Alego.
lJapones estão criando drones para substituir abelhas. Pode?!! 
l’Portanto, vão e façam discípulos de todas as nações, batizando-

os em nome do Pai e do Filho e do Espírito Santo, ensinando-os 
a obedecer a tudo o que eu lhes ordenei. E eu estarei sempre com 
vocês, até o fim dos tempos’. - Mateus 28:19-20 

Nome de Caiado é bem 
recebido em nível nacional

Avaliação
Ninguém contesta. O 
presidente da Câmara, 
Arthur Lira (foto), perto de 
deixar a presidência da Casa, 
tem feito tanta derrapada, 
que pode prejudicar a 
sua reputação frente ao 
comando do Poder. 

Atraso
Uma patinada feia é a 
análise do projeto do ‘aborto 
legal’, considerado até por 
membros da chamada  
‘Direita’ como grande 
retrocesso na Câmara. 

Acertado
Lógico que o presidente Lula 
vai indicar Gabriel Galípolo 
para a presidência do Banco 
Central. Alguém duvida?! 

Greve
Há mais de 60 dias, 
professores e servidores 
públicos federais das 
instituições de ensino 
cruzavam os braços.  
Motivo: protesto conta  
a política do governo 
federal para o Ensino.

De volta
Ontem todos resolveram 
voltar às aulas, que, lógico, 
terão prejuízos na educação 
dos estudantes.

Sempre
O drama das queimadas  
no Pantanal, no Mato Grosso, 
é recorrente. Não precisa 
nem dizer que é falta de 
ação dos governos. 

Trintão
Mesmo após 30 anos,  
o ex-presidente FHC continua 
sendo a grande estrela do fim 
da inflação, que chegou  
a devorar o Brasil.

De fora
Goiás fica mais uma vez de 
fora da turnê, deste ano, do 
cantor e compositor Paul 
McCartney. As duas únicas 
no Brasil serão em São  
Paulo e Florianópolis.

‘NÓS TODOS SOMOS ENSINADOS A ACREDITAR NO QUE VEMOS E OUVIMOS. O DIA EM QUE NÓS NÃO PUDERMOS ACREDITAR NO QUE VEMOS E OUVIMOS  
A LIBERDADE DE EXPRESSÃO TERÁ PERDIDO O SENTIDO. PORTANTO, ESSA É UMA PREOCUPAÇÃO GRANDE PARA QUEM SE PREOCUPA COM A DEMOCRACIA’,  

LUIS ROBERTO BARROS, PRESIDENTE DO STF

Aparecida ganha viaturas de salvamento  
No registro, na última sexta, em Aparecida 
de Goiânia, o tenente coronel Ciro 
Martins, deputado federal Professor 
Alcides, tenente coronel Ézio Antônio, Max 
Menezes, coronel Thiago Abdala e Lucas 
Medina. O deputado federal Professor 
Alcides entregou três novas viaturas 
Auto Salvamento Avançado ao Corpo 
de Bombeiros Militar, em solenidade 
que reuniu mais de 50 bombeiros da 
corporação. As três viaturas foram adquiridas com emenda 
impositiva do deputado, totalizando um investimento de R$ 
827.712,00.

Coquetel-jantar para 
empreendedores 
Empresária e produtora de eventos, Esther 
Sabbag criadora do projeto Viva Mulher, que 
detém os eventos Café Business e a Expo Viva 
Mulher, recebe empreendedoras hoje para 
um coquetel-jantar com cardápio recheado 
de conexões, petiscos, pizzas, panelinhas e 
bebidas variadas, no Atlanta Gastrobar, ao 
lado do Aparecida Shopping.



TERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 25 DE JUNHO 25 DE JUNHO DE 2024DE 2024 7TERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 25 DE JUNHO 25 DE JUNHO DE 2024DE 2024 7DM

“Tem espírito público e é um bom 
administrador”, diz Ciro sobre Caiado

Cloves Reges

Em entrevista ao canal ‘My 
News’, o ex-ministro e ex-go-
vernador do Ceará, Ciro Gomes 
(PDT), fez elogios ao governa-
dor de Goiás, Ronaldo Caiado 
(UB), e sugeriu que o goiano 
é um quadro viável para a dis-
puta ao Planalto nas próximas 
eleições, sobretudo pelas quali-
dades demonstradas na gestão 
de Goiás. A referência a Caiado 
se deu quando Ciro foi questio-
nado sobre os possíveis postu-
lantes pelo campo da direita à 
presidência da República em 
2026, já que o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) está inelegível 
por decisão do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE).

“É um belo de um cara, eu 
conheço mais de perto: um 
médico, tem espírito público, 
é um bom administrador. Já foi 
candidato a presidente lá atrás 
e tal. [Durante a pandemia] Ele 
foi pela vacina, foi pelo isola-
mento social. (…) Mas é um 
quadro, acho que é um quadro”, 
explicou.

Ciro diz que os governos de 
Lula da Silva (PT) – especial-
mente este pela longa perma-
nência governando o Brasil, 
incluindo seus dois governos e 
o de Dilma Rousseff – e de Bol-
sonaro não enfrentaram com o 
vigor necessário a dependência 
do País a um cartel de rentis-

tas – os cinco maiores bancos 
brasileiros controlam 80% do 
sistema bancário – que “en-
golem” nada menos de R$ 800 
bilhões anualmente sob forma 
de amortização de dívida e pa-
gamento de juros. Enquanto 
isso para financiar todo o siste-
ma público de saúde do Brasil, 
o governo gasta em torno de R$ 
219 bilhões anuais para aten-
der uma população de 215 mi-
lhões de habitantes.

O ex-ministro da Fazenda 
fez uma análise sobre a histó-
ria, economia e política, desta-
cando as principais as mazelas 
da economia brasileira, como 
a alta diária dos preços dos 
alimentos e o aumento da vio-
lência, que assola a população 
em todo o País. Falou também 
da inversão das discussões so-
bre nossa realidade ao indagar: 
“Faz duas semanas que se dis-
cute no Brasil apenas aborto e 
equilíbrio fiscal. Será se real-
mente é isso que é prioridade 
para o povo?”.
    
Críticas

Neste contexto, Ciro Gomes 
critica os governadores de São 
Paulo, Tarcisio de Freitas (São 
Paulo), e de Minas Gerais, Ro-
meu Zema (Novo), que são 
cotados para herdar o espólio 
eleitoral de Jair Bolsonaro. So-
bre o gestor paulista, o candi-
dato à Presidência pelo PDT 
nas eleições de 2022 cita alguns 
posicionamentos próximos ao 
bolsonarismo, como a solida-
riedade prestada ao primeiro-
-ministro de Israel, Benjamin 
Netanyahu. Já Zema é caracte-
rizado como o “fim da picada”.

O político cearense também 
criticou o comportamento da 
primeira dama Janja da Silva 
e diz que o “janjismo”, termo 

criado por ele e que se refere à 
militância aguerrida da esposa 
do presidente, irá atrapalhar o 
desempenho da esquerda nas 
eleições municipais. Ciro apos-
ta que a economia pesará con-
tra Lula em 2026.

“Pelo movimento da eco-
nomia, a população vai votar 
contra o governo e pela guerra 

cultural, o janjismo, vai perder 
a eleição o governo. Não vai 
perder 2026, vamos acompa-
nhar as eleições municipais 
nas capitais brasileiras, que são 
uma pista nos grandes centros”, 
avalia.

Esta não é a primeira vez 
que Ciro faz críticas públicas a 
Janja. No mês passado, em seu 

perfil no X (antigo Twitter), o 

ex-presidenciável questionou 

a postura do Palácio do Pla-

nalto em relação as fake news 

da tragédia no Rio Grande do 

Sul, e envolveu a primeira-da-

ma numa polêmica de ataques 

a uma pesquisadora nas redes.

Ex-governador do 
Ceará e quatro vezes 
candidato a presidente 
da República, pedetista 
avalia que o governador 
goiano é um quadro 
viável para disputar o 
Planalto em 2026 pelo 
campo da direita

Ciro Gomes: Ronaldo Caiado tem trajetória política e experiência em gestão pública

ELEIÇÕES 2026

Cyro Peres: “Atitude republicana 
de Caiado garante autonomia do MP”

Durante evento de inaugu-
ração da sede das promotorias 
de Justiça de Planaltina, no 
Entorno do Distrito Federal, 
o procurador-geral de Justiça 
de Goiás, Cyro Terra Peres, fez 
um contundente discurso para 
ressaltar o comportamento re-
publicano que o governador 
Ronaldo Caiado tem dispensa-
do ao Ministério Público goia-
no e aos demais poderes inde-
pendentes do estado. Segundo 
Terra, Caiado age com total res-
peito à instituição, fato que tem 
garantido a plena autonomia e 
independência do Ministério 
Público.

“Gosto sempre de agradecer 
o governador em público e di-
zer do respeito que ele tem pelo 
Ministério Público, porque não 
é um respeito apenas de discur-
so, é um respeito que garante 
plenamente a nossa autonomia 
e a nossa independência. É o 
respeito de quem repassa todos 
os recursos orçamentários para 

que o Ministério Público possa 
funcionar com total liberdade”, 
frisou.

Harmonia e diálogo
Cyro Terra ressaltou, ainda, 

que, desde a ascensão de Ro-
naldo Caiado ao governo de 
Goiás, nunca houve situações 
em que os poderes indepen-
dentes de Goiás, entre eles o 
MP-GO, precisassem pedir, ou 
dialogar nesse sentido, “porque 
o governador sabe quais são as 
necessidades e a importância 
da nossa instituição”, lembrou.

Para ilustrar o comporta-
mento republicano do gover-
nador, o chefe do Ministério 
Público goiano narrou uma 
situação ocorrida quando 
Caiado visitou a instituição e 
recebeu o agradecimento do 
diretor-geral do órgão, servidor 
há quase duas décadas, pelos 
repasses em dia do duodécimo 
ao Ministério Público.

“Ao ouvir o agradecimento 

do nosso diretor-geral, o go-
vernador Caiado se assustou, 
e disse assim: ‘uai, mas não tá 
escrito na Constituição que o 
repasse tem que ser feito todo 
mês?’. Aí, nosso servidor res-
pondeu: ‘Sim, mas ninguém 
antes do senhor nunca repas-
sou. Nunca! Usavam como mo-
eda de troca para submeter o 
procurador-geral e o Ministério 
Público a interesses inconfes-
sáveis’. O governador nem sa-
bia disso, porque para ele é tão 
natural fazer o que é certo, que 
nem precisava dizer”, contou o 
PGJ.

Cyro Terra termina sua fala 
dizendo que é preciso fazer 
esse reconhecimento público, 
porque, de acordo com ele, a 
atitude do governador Ronaldo 
Caiado, ao garantir a indepen-
dência dos órgãos autônomos 
de Goiás, garante também a 
construção de uma sociedade 
mais justa, mais fraterna e mais 
segura. Cyro Terra: Governo Caiado respeita as instituições”
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Governo chama atenção
para surto de coqueluche

Redação

A Secretaria de Estado da 
Saúde de Goiás (SES-GO) aler-
ta a população sobre a impor-
tância de se vacinar contra a 
coqueluche. Diante de surtos 
da doença, como ocorre em 
países da Ásia e Europa, o Go-
verno de Goiás chama atenção 
para a situação que merece cui-
dado. 

No país, a doença é contro-
lada por meio da vacinação. 
O último pico de coqueluche 
ocorreu em 2014. Mas a queda 
nas coberturas vacinais desde 
2016 tem preocupado as auto-
ridades.

A vacinação contra a coque-

luche inicia-se com a vacina 
pentavalente, que é adminis-
trada em três doses (aos 2, 4 e 
6 meses de vida). Reforços são 
necessários com a vacina DTP 
aos 15 meses e aos 4 anos. 

A criança só é considerada 
protegida após completar to-
das as doses. O Sistema Único 
de Saúde (SUS) também ofere-
ce a vacina dTpa para gestan-
tes, puérperas e profissionais 
de saúde.

Caracterizada por sintomas 
como tosse seca, febre e can-
saço, a coqueluche pode levar 
a complicações como pneu-
monia, desidratação e paradas 
respiratórias. 

“A coqueluche, antigamente 
chamada de tosse comprida, 
é hoje pouco conhecida em 
muitos países graças às altas 
coberturas vacinais. Contudo, a 
doença está ressurgindo e pre-
cisamos redobrar os cuidados, 
pois, em suas formas mais gra-
ves, pode levar à morte”, alerta a 
superintendente de Vigilância 
em Saúde da SES, Flúvia Amo-
rim.

Goiás
Em Goiás, a incidência da 

doença é baixa, com apenas 
um caso confirmado em 2022 
e um em 2024, sem óbitos. Em 
2023, não houve registros de 
coqueluche no estado. 

No entanto, a cobertura va-
cinal da pentavalente é consi-
derada baixa, com índices de 
76,12% em 2022 e 78,19% em 
2023, enquanto o recomenda-
do pelo Ministério da Saúde é 
uma cobertura acima de 90%.

“Se não melhorarmos a co-
bertura vacinal atual, podere-
mos enfrentar surtos aqui no 
estado. É crucial que as crian-
ças completem o esquema va-
cinal para estarem protegidas. 
Em caso de dúvida, leve seu 
filho e o cartão de vacinação ao 
posto de saúde mais próximo”, 
diz Flúvia Amorim.

Em maio deste ano, a União 
Europeia divulgou um Boletim 
Epidemiológico mostrando au-
mento da doença em pelo me-
nos 17 países.

Ásia e Europa apresentam 
aumento de casos de 
coqueluche. Governo de 
Goiás defende reforço de 
imunização. Cobertura 
vacinal em Goiás foi de 
apenas 78,19% no ano 
passado

Ministério da Saúde emitiu nota que recomenda
ações de vigilância da doença como a vacinação

SAÚDE

Roda de conversa aborda 
relacionamentos nas redes

Redação

O livro “Amor, do Virtual 
para o Real”, escrito pela jorna-
lista Dalvina Nogueira e pela 
psicóloga Máris Eliana, acom-
panha o pretendente a um rela-
cionamento desde o momento 
da adesão ao site de namoro ou 
aplicativo até os primeiros en-
contros. Lançado virtualmente, 
no auge da pandemia da Co-
vid-19, a obra terá seu primeiro 
lançamento presencial, com a 
noite de autógrafos, na biblio-
teca do Sesc/GO Centro, a par-
tir das 19h desta quarta-feira, 
26.

Com a chegada da plata-

forma Timeleft, que promove 
encontros presenciais coleti-
vos entre pessoas que compar-
tilham afinidades, se verifica 
uma mudança na forma de 
usar as mídias digitais, o que 
pode gerar uma nova forma de 
procura, um híbrido de virtual 
e presencial.

O que se nota, com a popu-
larização dos sites e aplicativos, 
é que, mais do que colecionar 
“matchs” em aplicativos como 
Tinder,  as pessoas buscam 
estratégias para se prender a 
atenção do pretendente, após 
o primeiro contato real ou en-
contro, pois com o encontro 
pela internet vieram compor-
tamentos como o ghosting, do 
inglês fantasma, quando uma 
das partes corta abruptamente 
a relação, inclusive com blo-
queio em redes sociais, e o 
mooning, quando a pessoa não 
some totalmente, mas coloca 
a outra no modo “espera”, “co-
loca para “dormir”, daí o emoji 
da lua – moon em inglês – ser o 
representativo dessa conduta. 

O desafio passa agora a ser o 
aprendizado de novas condu-
tas e estratégias para se relacio-
nar.

A psicóloga Máris Eliana 
lembra que o mundo está vi-
vendo a quarta revolução pro-
movida pela internet. De modo 
que falar de relacionamentos 
provenientes de aplicativos é 
uma realidade cada vez mais 
comum. “No entanto, é possí-
vel entender que as facilidades 
do mundo virtual nos expõem a 
uma série de situações que, se 
não devidamente observadas, 
podem trazer sérios prejuízos 
para a integridade física e emo-
cional do envolvido, pois acon-
tece de pessoas serem vítimas 
do crime de estelionato senti-
mental”, alerta.

No evento da próxima quar-
ta-feira está prevista, além da 
venda e autógrafos do livro, 
uma roda de conversa sobre o 
assunto com as duas autoras 
que destacam, ainda, o aspecto 
literário da obra. “Quem já tem 
parceiro e não está na pista do 

mercado romântico, pode se 
divertir ou chorar com as histó-
rias! ”, adianta a jornalista Dal-

vina Nogueira, esclarecendo 
que todos os casos são relatos 
de pessoas reais.

Jornalista e psicóloga 
estarão em evento que 
trata das modernidades 
nos relacionamentos, 
caso de ‘ghosting’ e 
‘mooning’. Autoras 
lançam o “Amor, do 
virtual para o real”

Jornalista Dalvina Nogueira e psicóloga
Máris Eliana: regras e formas de encontrar alguém

Matrículas abertas para Educação de Jovens e Adultos
Redação

Desde ontem, jovens e 
adultos que não concluíram a 
Educação Básica na idade ade-
quada podem solicitar vaga na 
Educação de Jovens e Adultos 
(EJA).

Uma lista das escolas que 
ofertam ambas as modalidades 
está disponível no site da Se-

cretaria de Estado da Educação 
(Seduc/GO). 

As inscrições seguem até 17 
de julho pelo site www.matri-
cula.go.gov.br. Para o EJA Ensi-
no Fundamental, é necessário 
ter pelo menos 15 anos. Já para 
o Ensino Médio, a idade míni-
ma é 18 anos.

No momento da inscrição, é 
preciso informar dados pesso-

ais e a etapa desejada. Os resul-
tados das solicitações serão di-
vulgados a partir de 29 de julho, 
data em que começa o período 
de confirmação e efetivação de 
matrícula. A partir desse dia, os 
interessados devem compare-
cer à unidade escolar indica-
da com documentos pessoais, 
comprovantes de endereço e 
de escolaridade. O prazo para 

a efetivação vai até 2 de agosto.
Nesta fase de matrícula, se-

rão oferecidas vagas para a EJA 
presencial e para o EJATec, que 
permite formação em formato 
semipresencial. A EJA é divi-
dida em três etapas: a 1ª eta-
pa abrange os anos iniciais do 
Ensino Fundamental (1º ao 5º 
ano), a 2ª etapa compreende os 
anos.

Quem não conseguiu 
concluir etapas da 
Educação Básica na idade 
adequada pode solicitar 
vaga na Secretaria da 
Educação

COMPORTAMENTO
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Fio Direto

GERCYLEY BATISTA
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Em muitas capitais do Brasil e em diversas outras cidades 
de Goiás, vários prefeitos enfrentam o desafio de melhorar 
a imagem de suas gestões até as convenções ou o início da 
propaganda eleitoral. O desafio fica maior quando os adver-
sários estão liderando pesquisas. Por mais que se tenham 
obras para entregar, mudar a percepção do eleitor sobre um 
gestor e a maneira como administrar uma prefeitura, pode 
ser reflexo de erros cometidos meses antes do processo elei-
toral. Um dos erros clássicos se concentra na comunicação 
institucional, negligenciada pelo pouco investimento em 
divulgação: o famoso “quem não se comunica, se estrumbi-
ca”, frase do famoso apresentador Abelardo Barbosa (Chacri-
nha). Além disso, há gestões que investem bastante recurso 
em divulgação e na montagem de amplas equipes, mas, in-
correm em erros de linguagem, com frequência, em comu-
nicação burocrática e com excesso de informação. Em geral, 
os dois casos citados acima são identificados por meio de 
pesquisas, que devem ser frequentes. Os tempos são outros 
(frase batida, mas, certeira), por conta da concorrência que 
as mídias tradicionais têm com a internet: ou seja, não basta 
anunciar em rádio, TV e jornais, intensamente, sem campa-
nhas que capturem a atenção do cidadão. Comunicação pú-
blica passou a exigir mais ousadia do que de costume e mui-
to mais investimentos em análises de opinião. Mas isso tem 
um custo alto, pois criatividade custa caro e a contratação de 
pesquisas ainda é considerado um gasto não prioritário por 
inúmeros gestores. Depois, não adianta correria

Boa gestão e imagem ruim:
pode ser culpa da 

comunicação

Sob observação
Após a readequação estratégica 
ocorrida em Aparecida de Goi-
ânia, todo mundo está atento 
às pesquisas quantitativas que 
já estão percorrendo as ruas da 
cidade.  

Os impactos
Com a entrada de Leandro Vi-
lela (MDB) na corrida pela pre-
feitura de Aparecida, há expec-
tativa de mudanças relevantes 
nos números das pesquisas.  

Os impactos II
Em pesquisas quantitativas de 
consumo interno realizadas 
em março e abril, quando era 
incluído o nome de Leandro 
Vilela na cartela apresentada 
aos entrevistados, o ex-deputa-
do pontuou muito bem. 

Sumiram
Moradores do Rio Grande do 
Sul, principalmente das cida-
des atingidas pelas enchentes 
de maio (e que ainda enfren-
tam clima chuvoso e cheias), 
já perceberam que os “influen-
ciadores de tragédia” desapare-
ceram.  

Prejuízos
Autoridades policiais acredi-
tam que cerca de R$ 100 mi-
lhões podem ter sido desviados 
em campanhas fake ou sites 
clonados, que tinham como 
objetivo, arrecadar recursos 
para os atingidos pelas cheias 
no sul do Brasil.  

Doações
Além de dinheiro: água mine-
ral, roupas, material de cons-
trução e até mesmo antenas de 
internet móvel, foram alvos de 
espertalhões que se aproveita-
ram da tragédia do Rio Grande 
do Sul.    

O que fazer?
Desde o mês de maio, milhares 
de famílias rio-grandenses vi-
vem o pesadelo de não poder 
voltar para casa de maneira de-
finitiva a cada nova semana de 
chuva e tempestades.   

Permanente
Assim como a região conheci-
da como “corredor dos torna-
dos” nos Estados Unidos, o Rio 
Grande do Sul terá que criar 
programas permanentes de 
mitigação de catástrofes climá-
ticas.  

Água e fogo
Aliás, os estados do Mato Gros-
so e Mato Grosso do Sul, estão 
vivendo, novamente, o pesa-
delo das queimadas, agravadas 
pelo regime de estiagem, cada 
vez mais rigoroso. 

Vanderlan critica 
exageros do STF 
em processos e 
condenações do 8/1

José Nelto troca o PP 
pelo União Brasil,
com aval da direção
estadual e nacional

Redação

O senador Vanderlan Car-
doso (PSD-GO) usou a tribuna 
do Plenário do Senado Federal 
para expressar sua preocupa-
ção quanto, em sua avaliação, 
os excessos nos processos ju-
diciais decorrentes dos atos de 
8 de janeiro de 2023. Em seu 
pronunciamento, Vanderlan 
destacou a importância da Lei 
da Anistia na redemocratização 
do Brasil e criticou exageros 
nos processos legais atuais.

Vanderlan lembrou que, em 
28 de agosto de 1979, o Brasil 
aprovou a Lei da Anistia, per-
doando crimes políticos come-
tidos entre setembro de 1961 
e agosto de 1979. Ele ressaltou 
que o projeto da Lei da Anistia 
foi redigido pela equipe do en-
tão presidente João Figueiredo 
e aprovado pelo Congresso Na-
cional em três semanas, sendo 
fundamental para a redemo-
cratização do país.

Vanderlan mencionou os 

seis projetos de anistia apre-
sentados recentemente na 
Câmara e no Senado que pro-
põem perdão aos acusados e 
presos dos atos de 8 de janei-
ro. Ele enfatizou que, embora 
aqueles que depredaram o pa-
trimônio público ou comete-
ram crimes graves devam ser 
responsabilizados, muitas das 
penas estabelecidas até agora 
são desproporcionais.

O senador citou um relatório 
da Associação dos Familiares 
e Vítimas do 8 de Janeiro, que 
aponta violações aos direitos 
dos réus e condições precárias 
nas prisões. Segundo o relató-
rio, os réus enfrentam acusa-
ções semelhantes, sem evi-
dências claras do que cada um 
teria feito individualmente. O 
documento também destaca a 
longa duração de algumas pri-
sões preventivas, especialmen-
te de idosos e mães de filhos 
pequenos, como injustificada e 
excessiva.

 Redação

Com a presença do governa-
dor de Goiás, Ronaldo Caiado, 
e do presidente nacional do 
União Brasil, Antônio Rueda, 
o deputado federal José Nelto 
vai se filiar ao UB no dia 15 de 
julho. Insatisfeito com o presi-
dente do PP em Goiás, Alexan-
dre Baldy, José Nelto conseguiu 
uma carta do presidente nacio-
nal do partido, senador Ciro 
Nogueira, liberando-o. Recen-
temente, a deputada federal 
Sílvia Cristina trocou o PL pelo 
PP. Magda Moffato trocou o PL 
pelo PRD. As trocas de partidos 
foram homologada pelo TSE. 
José Nelto segue o mesmo ca-
minho.

A ficha de filiação de José 

Nelto será abonada por Ronal-
do Caiado, numa solenidade 
no Palácio das Esmeraldas, 
com a presença de prefeitos, vi-
ce-prefeitos, vereadores e lide-
ranças municipais que apoiam 
o parlamentar.

José Nelto deve disputar 
novo mandato à Câmara Fede-
ral ou concorrer ao Senado nas 
eleições de 2026. Ele tem uma 
longa trajetória política, inicia-
da como vereador em Goiânia. 
Já pensou em disputar a prefei-
tura de Catalão ou de Formosa, 
mas não deu certo.

O parlamentar apoiou a can-
didatura de Ronaldo Caiado ao 
Senado Federal em 2024, ao go-
verno de Goiás em 2018 e 2022 
e, por isso, recebeu o convite 
para ingressar no União Brasil.

Vanderlan Cardoso aponta excessos do STF

Já ocorreram diversas campanhas eleitorais pelo mun-
do, após o salto tecnológico das inteligências artificiais, que 
criam vozes, imagens e vídeos sobre qualquer coisa, sem 
que ela, de fato, exista.

A Argentina, o México e a Índia mostraram não haver li-
mites para uso indevido e, por vezes, criminoso de IA nas 
campanhas eleitorais.   

Não só o TSE (Tribunal Superior Eleitoral) se preocupa 
com o assunto, como as coordenações de campanha temem 
os enormes prejuízos que as fake news podem gerar na ima-
gem de um candidato. 

Inteligência artificial preocupa 
TSE e coordenações políticas 
de candidatos por todo Brasil 

temem o pior José Nelto: nova opção partidária
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Lula diz que só subirá em
palanques nas eleições sem

risco de “revés no Congresso”

Folhapress

O presidente Lula (PT) afir-
mou que terá cuidado ao de-
cidir em que palanques subir 
nas eleições municipais. O ob-
jetivo, disse ele, é evitar melin-
drar partidos aliados, gerando 
assim um “revés no Congres-
so”. “Embora eu pertença a um 
partido político, eu tenho uma 
base de apoio no Congresso 
que extrapola meu partido. 
Então eu tenho que levar em 
conta, nas cidades [em que] 
esses partidos que me apoiam 
estão disputando, quem são os 
adversários”, afirmou ele, em 
entrevista à rádio Verdinha, de 
Fortaleza (CE).

“Naquele em que os adver-
sários forem ideológicos, dos 
negacionistas, você pode ter 
certeza que eu vou fazer cam-
panha. [...] Vou fazer campanha 
para os candidatos que eu acho 
que vão melhorar a vida do 
povo. Mas com muito cuidado, 

porque também não posso ser 
pego de surpresa e ter um revés 
no Congresso Nacional de des-
contentamento.”

A fala revela a preocupação 
do presidente com a base frágil 
no Congresso, que vem acu-
mulando derrotas nas últimas 
semanas.

Em São Paulo, por exemplo, 
Lula decidiu se empenhar na 
pré-candidatura do deputado 
Guilherme Boulos (PSOL). O 
principal adversário é o prefei-
to Ricardo Nunes (MDB), que 
tem o apoio do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL).

No Rio de Janeiro, ele deve 
apoiar a reeleição do prefeito 
Eduardo Paes (PSD), que tem 
como principal adversário o 
deputado Alexandre Ramagem 
(PL), ex-diretor da Abin (Agên-
cia Brasileira de Inteligência) 
na gestão Bolsonaro. O depu-
tado Tarcísio Motta (PSOL), 
da base do governo, também é 
pré-candidato.

Reeleição em 2026
Lula voltou a dizer que pode 

concorrer à reeleição em 2026 
para evitar a vitória de “nega-
cionistas”. “Não posso discutir 
minha candidatura agora. Se 
chegar na hora de decidir, eu 

perceber que os negacionistas 
que destruíram esse país, que 
passaram a ideia de que o que 
vai melhorar esse país é vender 
arma para o povo, é fazer escola 
cívico-militar, mentira na inter-
net, mentira sobre religião, eu 
vou fazer um esforço incomen-
surável para não deixar um 
negacionista voltar a presidir o 
nosso país”, disse.

No final de maio, o Congres-
so Nacional aplicou uma série 
de derrotas ao presidente, em 
votações que tiveram ampla 
dissidência entre partidos alia-
dos. No ponto mais polêmico, 
que contou com empenho do 
governo em negociações nas 
últimas semanas, os parlamen-
tares derrubaram o veto de 
Lula a trecho da lei que acaba 
com as saídas temporárias de 
presos.

Os congressistas mantive-
ram ainda veto de Bolsonaro, 
barrando a tipificação do crime 
de “comunicação enganosa em 
massa”, que constava em texto 
aprovado em 2021 que substi-
tuiu e revogou a Lei de Segu-
rança Nacional.

Após as derrotas, o depu-
tado José Guimarães (PT-CE), 
líder do governo na Câmara, 
disse a correligionários em 

reunião interna do PT que fal-
ta à gestão Lula 3 “comando 
político mais estrategicamente 
centralizado” na relação com 
sociedade, Congresso, estados 
e municípios.

Como mostrou a Folha, o 
deputado também afirmou 
que fazer a articulação política 
do governo na Câmara lhe tira 
o sono. “Tenho que me rela-

cionar com toda a Casa, não é 
uma tarefa fácil, é um negócio 
muito doloroso. Tem dia que eu 
não consigo dormir por conta 
da tensão, da faca no pescoço 
e tudo mais que muitas vezes 
acontece nos bastidores aqui 
dentro [do Congresso] para a 
gente apoiar, aprovar as maté-
rias de interesse do governo.”

Presidente reafirma 
possibilidade de 
reeleição e declara que 
fará campanha contra 
‘negacionistas’ no pleito 
municipal

Lula Silva e Guilherme Boulos: influência nas
eleições municipais, de olho na reeleição em 2026

Fragilidade da esquerda e
falhas da articulação política

Além da fragilidade da es-
querda e falhas da articulação, 
a evolução histórica da relação 
do governo com o Congresso 
Nacional ajuda a explicar os 
percalços da gestão petista nes-
se campo.

Os últimos dez anos marca-
ram uma inflexão nessa rela-
ção, invertendo em parte uma 
relação de forças que, nos anos 
1980, 1990 e 2000 pendia muito 
mais para o Executivo, salvo al-

guns períodos.
Até 2014, último ano do pri-

meiro mandato de Dilma Rou-
sseff (PT), vigorava um mode-
lo que se moldava em grande 
parte pela prevalência quase 
total no Congresso da agenda 
do governo, que montava sua 
base de apoio muito em razão 
da distribuição de ministérios 
e cargos aos partidos e da libe-
ração das chamadas emendas 
parlamentares.

P rincipalmente nos 
anos do tucano Fernando Hen-
rique Cardoso (1995-2002) e 
nos dois primeiros mandatos 
de Lula (2003-2010), os gover-
nos conseguiam montar coa-
lizões menos instáveis, salvo 
períodos de turbulência, e de-
belavam traições na base do 
corte de cargos e emendas.

De 2014 em diante ocorreu 
uma mudança crucial.

Trata-se da engorda das 

emendas, que subiram de cerca 
de R$ 10 bilhões naquele ano 
(em valores atualizados) para 
cerca de R$ 50 bilhões agora, 
com um detalhe não menos 
importante: aprovações de pro-
jetos para tornar sua execução 
impositiva —reduzindo bas-
tante o poder de barganha do 
Palácio do Planalto.

O processo de empodera-
mento dos congressistas por 
meio das emendas ocorreu 

concomitantemente à chegada 
do centrão ao comando da Câ-
mara dos Deputados, em 2015, 
com Eduardo Cunha (RJ), en-
tão no MDB.

Desde então, os presidentes 
da Câmara mantiveram pos-
tura mais independente, de 
fomento de agendas próprias, 
afastando a figura de um co-
mandante da Casa submisso às 
ordens do Planalto.

Justiça condena Lula e Boulos e impõe
multas por propaganda antecipada

O presidente Lula (PT) e o 
pré-candidato a prefeito Gui-
lherme Boulos (PSOL) foram 
condenados ao pagamento de 
multas por causa de propagan-
da eleitoral antecipada. O pe-
tista pediu votos para o depu-
tado federal na corrida para a 
Prefeitura de São Paulo durante 
ato do 1º de Maio.

O juiz eleitoral Paulo Sor-
ci, da 2ª Zona Eleitoral de São 
Paulo, determinou nesta sex-
ta-feira (21) que Lula pague R$ 
20 mil de multa. Para Boulos, o 
valor imposto é de R$ 15 mil. 
Ainda cabe recurso.

Em um esvaziado ato do 
Dia do Trabalhador promovido 
por centrais sindicais na zona 
leste da capital, Lula disse que 
o pleito paulistano seria uma 
“verdadeira guerra” e, ao lado 
do deputado, pediu explicita-
mente para que seus eleitores 
votem nele, confrontando a le-
gislação eleitoral.

“Ninguém derrotará esse 
moço aqui se vocês votarem 
no Boulos para prefeito de São 
Paulo nas próximas eleições”, 
disse o petista. “Vou fazer um 
apelo: cada pessoa que votou 
no Lula em 89, em 94, em 98, 

em 2006, em 2010, em 2018… 
2022, tem que votar no Boulos 
para prefeito de São Paulo.”

A propaganda eleitoral será 
permitida somente após o dia 
16 de agosto, quando as candi-
daturas já estiverem registradas 
na Justiça Eleitoral. A lei esta-
belece pena de R$ 5.000 a R$ 25 
mil para propaganda feita antes 
do prazo regular.

A decisão atende a pedidos 
dos partidos Novo (que tem 
Marina Helena como pré-can-
didata a prefeita), MDB e PP 
(da coligação do atual prefeito, 
Ricardo Nunes). O PSDB (que 

lançou a pré-candidatura de 
José Luiz Datena) também in-
gressou com ação, mas o juiz a 
rejeitou por questões processu-
ais.

O uso da máquina pública 
em benefício do pré-candidato 
do campo governista também 
foi levantado pelos adversários, 
além de eventual abuso de po-
der político.

No processo, as defesas de 
Lula e Boulos sustentaram que 
não houve pedido de voto, mas 
apenas o exercício do direito 
constitucional à liberdade de 
expressão. O pré-candidato 

argumentou ainda que desco-
nhecia previamente o discurso 
e que sua presença no palco 
não pode ser confundida com 
anuência.

A pré-campanha do PSOL 
informou em nota que recorre-
rá da decisão. “Ricardo Nunes, 
ele sim, tem usado a máquina 
pública para promoção pesso-
al”, disse, acrescentando que o 
emedebista é alvo de duas re-
presentações do PSOL por uso 
da máquina pública e campa-
nha eleitoral antecipada.
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GAME

Victor Lacombe 
Folhapress

Quando escrevi sobre Elden 
Ring em 2022, na época do lan-
çamento do RPG, sabia que es-
tava diante de um videogame 
único. Foi um jogo que expan-
diu as possibilidades do que um 
RPG poderia ser e aprofundou a 
visão da desenvolvedora japo-
nesa FromSoftware, responsá-
vel pela série “Dark Souls”, em 
um produto que de fato parecia 
a culminação de uma década de 
experimentação e lições apren-
didas.

Por isso, eram grandes por 
aqui as expectativas sobre a 
expansão “Shadow of the Erd-
tree”, que foi lançada na última 
sexta, 21. Tão grandes quanto a 
apreensão. Como seria possível 
não decepcionar o jogador que 
dedicou tantas horas à experi-
ência original e que, ao mesmo 
tempo, já explorou as Terras In-
termédias tão meticulosamente 
que nada mais o surpreende?

A resposta de Hidetaka Miya-
zaki, presidente da FromSof-
tware e diretor de “Elden Ring”, 
parece ter sido a máxima em 
time que está ganhando não se 
mexe. “Shadow of the Erdtree” 
é, em poucas palavras, mais do 
mesmo – um elogio para uma 
expansão que complementa um 
dos melhores jogos dos últimos 
dez anos de maneira hábil e in-
teressante.

Por isso mesmo, o principal 
comentário que se pode fazer 
sobre o novo conteúdo é que ele 
recupera, mesmo para quem 
já possa estar saturado da ex-
periência original, a sensação 
mágica que “Elden Ring” des-
perta tão bem ao, por exemplo, 
se descobrir cavernas, castelos 
e cidades em ruínas, e ao pro-
duzir momentos em que nada 
resta ao jogador a não ser ficar 
boquiaberto com a beleza e in-
ventividade do jogo.

O tamanho do mapa foi uma 
preocupação para fãs quando 
a FromSoftware anunciou que 
esta seria a única expansão de 
“Elden Ring” – e também quan-
do divulgou o preço. Entre R$ 
150 e R$ 214, é mais caro que 
muito jogo por aí. Felizmente, 
ele é imenso, e as áreas explorá-
veis são tão interessantes, varia-
das e cheias de surpresas quan-
to as do jogo original.

Para além disso, “Shadow 
of the Erdtree” cativa o jogador 
acostumado com “Elden Ring” 
porque tem a seu favor novos 

chefes, novas armas, magias e 
armaduras e, principalmente, 
a promessa de responder ques-
tões prementes da história que 
ficaram sem explicação.

A trama se debruça sobre o 
personagem Miquella, o semi-
deus responsável por muitos 
dos acontecimentos de “Elden 
Ring”, mas com quem o jogador 
não chega a interagir no jogo 
original. Na expansão, é papel 
do personagem refazer os pas-
sos de Miquella em uma nova 
dimensão, a Terra das Sombras, 
e entender sua verdadeira natu-
reza.

Ao melhor estilo FromSof-
tware, o jogador começa a “Sha-
dow of the Erdtree” em uma 
caverna escura e, ao subir um 
curto lance de escadas, se de-

para com uma paisagem vasta 
e uma árvore sombria colossal, 
antecipando o destino final da 
aventura. Também ao melhor 
estilo da famosa dificuldade dos 
jogos da desenvolvedora, o pri-
meiro inimigo que se encontra é 
bastante desafiador.

Para acessar a expansão, é 
necessário ter derrotado um 
chefe opcional bastante difícil e 
que só costuma ser enfrentando 
bem tarde na progressão nor-
mal de “Elden Ring”. Por isso, 
para manter o nível de dificul-
dade e evitar que você atrope-
le todos os inimigos ao chegar 
na Terra das Sombras com seu 
mago nível 145, a expansão cria 
um sistema de níveis paralelo.

Espalhados pelo mapa estão 
fragmentos da árvore sombria 

ao centro da trama, e é usando 
eles que você aumenta sua re-
sistência e dano na nova dimen-
são. Não que os níveis tradicio-
nais não tenham importância, 
mas mesmo os jogadores com 
personagens bastante desen-
volvidos vão perceber logo de 
cara que a dificuldade na nova 
expansão não deixa nada a de-
sejar, e que vai ser preciso pro-
curar pelos tais fragmentos.

Exploração minuciosa
A escolha encoraja a explora-

ção minuciosa das novas áreas 
atrás desses itens, que são ra-
ros. Mas, também como no jogo 
original, explorar por si só é a 
recompensa. Explico com uma 
anedota: em determinada parte 
do jogo, encontrei uma caver-

na que parecia ordinária como 
qualquer outra. Entro, descubro 
que os inimigos são uma espé-
cie de homens-dragão pareci-
dos com os que já encontramos 
no jogo base, mas com mais va-
riedade.

Avanço na caverna, derroto 
– com certa tentativa e erro – o 
chefe, e me dou por satisfeito. 
Mas, depois de despachado o 
chefe dos homens-dragão, a ca-
verna se abre para uma vista de 
imensas montanhas que pare-
cem saídas de um livro de H.P. 
Lovecraft. É uma área comple-
tamente nova, que está relacio-
nada à história dos dragões no 
jogo original, e cuja exploração 
tensa e cheia de perigos me dei-
xou vidrado na tela como nos 
melhores momentos do jogo 
original.

Em suma, “Shadow of the 
Erdtree” é uma vitória da From-
Software. Se você, como eu, 
dedicou centenas de horas 
para “Elden Ring” desde o lan-
çamento, talvez ache algumas 
das áreas um tanto familiares e 
até repetitivas, o que é verdade. 
Mas a expansão tem muita coi-
sa para oferecer. Incluindo, para 
quem passou outras dezenas de 
horas tentando entender os de-
talhes da história complexa do 
jogo, respostas.

SHADOW OF THE ERDTREE
Avaliação Muito bom

Entre R$ 154,90 (Steam)
R$ 199,50 (PlayStation Store)

R$ 214,90 (Xbox Store)
Classificação 16 anos
Produção Japão, 2024

Desenvolvedora FromSoftware

Com mapa amplo e 
variado, ‘Shadow of 
the Erdtree’ é bom 
complemento para quem 
sente saudade do jogo 
original. Expansão tem 
muita coisa para oferecer, 
inclusive pra quem 
passou horas tentando 
entender história

‘Shadow of the Erdtree’ mostra dimensão paralela onde se passa a trama da expansão

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com
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BANDAI NAMCO/DIVULGAÇÃO

Jogo é vitória da desenvolvedora FromSoftware

‘Elden Ring’ cativa jogador
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LEO IRAN

Registros Etnográficos
A mostra “Representações e 
Abstrações”, de Rosa Berardo, 
segue em cartaz até 12 de 
janeiro de 2024, no Centro 
Cultural Octo Marques. A 
exposição fotográfica conta 
com curadoria de Antonio 
da Mata e reúne alguns 
dos milhares de registros 
etnográficos do Alto e do Baixo 
Xingu. A entrada é gratuita.

Um novo Basileu França vem aí
Em 2023, a arte floresceu em Goiás, com o Governo investindo 
expressivamente na Escola do Futuro em Artes Basileu França, 
através da Secretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação. A 
segunda fase da reforma do Basileu França, estimada em mais 
de R$ 40 milhões, foi iniciada, prometendo uma superestrutura. 
Ademais, cerca de R$ 4 milhões foram dedicados à aquisição de 
instrumentos e equipamentos, destacando-se um piano Steinway 
de cauda inteira, considerado entre os melhores do mundo.

Debate de Saúde
Os médicos Cláudio Brandão e Nelson Remy Gillet foram 
recebidos no estúdio da Rádio XYZ para uma conversa mais do 
que necessária sobre o tratamento do câncer. Comunicador e 
anfitrião, Ricardo Mello abriu as portas de sua rádio instalada no 
Shopping Gallo, na Região da 44 e, semanalmente, ao lado de Gillet 
debatem saúde pública com convidados. A iniciativa faz parte do 
projeto Eu Sou Vida, liderado por pelo médico cardiologista e um 
dos fundadores do Hospital São Francisco, que tem como objetivo 
promover a gestão da cidadania através da cultura por uma vida 
mais saudável.

Nova Portaria do MinC
O Ministério da Cultura (MinC) publicou, na última sexta-feira (29), 
alterações na Portaria MINC Nº 80/2023, que institui as diretrizes 
complementares para solicitação e aplicação dos recursos na 
Política Nacional Aldir Blanc de Fomento à Cultura (PNAB). O novo 
texto estabelece a restituição de R$ 300 milhões aos Estados e 
Distrito Federal. Esse montante seria utilizado no Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC) em 2023, mas agora deverá ser 
aplicado em fomento cultural, em 2024. 

Marcello Gomes e Barbra Sabota (centro) se casaram em cerimônia 
reservada no Cartório Silva, no Setor Marista, no último dia 19 de 

dezembro (terça-feira). O casal recebeu a família e alguns amigos, entre 
eles a modelo Giovanna Veríssimo e o empresário Mozart Freitas, com 

um jantar íntimo no buffet Marcos Silva, no Setor Bueno.

DEMUR MOREIRA

Senador Vanderlan Cardoso e Izaura Cardoso fizeram parte do seleto 
grupo de homenageados com o Prêmio Alô TV, do jornalista Leno Silva, 
em evento realizado na praça Criativa Central, em Senador Canedo. A 

apresentadora Hellen Ganzarolli foi a convidada especial da festa.

DIVULGAÇÃO

Apresentadora Helen Ganzarolli, o homenageado Matheus Ribeiro e o 
jornalista Leno Silva na premiação do Alô TV.

A médica pneumologista Natália Carelli explica que estamos diante de 
mudanças repentinas no clima, o que requer atenção redobrada com 
idosos, imuno deprimidos e crianças. “Trago algumas orientações para 

que possamos aproveitar com saúde todos esses preciosos dias”, destaca. 
Uma delas é a importância de fazer a higiene das mãos com frequência, 

independente de qualquer sintoma, elas são importantes vetores de 
transmissão de doenças. 

Nova Portaria do MinC 2
O documento altera o Anexo I da Portaria 80, que trazia os valores 
distribuídos para Estados e Distrito Federal. A diretora de Fomento 
Direto do MinC, Teresa Cristina Azevedo, explica que os estados 
têm até 31 de janeiro de 2024 para ajustarem os Planos de Ação 
na Plataforma Transferegov, a fim de incluírem os recursos 
recebidos na meta de fomento cultural.

Moda Goiana
A primeira edição do Prêmio da Moda Goiás 2023 já tem data 
marcada vai acontecer no dia 17 de setembro de 2024, no Teatro 
Madre Esperança Garrido, em Goiânia. Aguardem!

La Disco
A Dj paulista Leiloca Pantoja vai aterrissar em Goiânia, no dia 
26 de janeiro, para sua primeira apresentação no Open Air, 
espaço anexo ao clube Roxy na avenida 87, Setor Sul. A bonita 
desce montadíssima e promete fazer a alegria da pista com sua 
impecável seleção de hits da disco music.

Lixo Eletrônico
O Programa Sukatech, liderado pelo Governo de Goiás, recolheu 
500 toneladas de lixo eletrônico em 2023, reforçando o 
compromisso do governo com tecnologia e sustentabilidade. O 
Sukatech doou 1.613 computadores recondicionados a entidades, 
instalou nove pontos de coleta estratégicos e planeja investir R$ 4,7 
milhões nos próximos anos, ampliando sua capacidade de coleta e 
certificação de alunos.

Pop Up em Trancoso
A Ferragamo, marca italiana de 
moda de luxo, abre uma pop-up 
na icônica Pousada Estrela 
D’Água. A Pop-Up ocupará uma 
parte do hotel, convidando 
os clientes a conhecer a 
coleção Pre-Spring 2024 de 
Maximilian Davis. Elementos 
personalizados, como 
guarda-sóis de praia e piscina, 
espreguiçadeiras e almofadas, 
serão apresentadas com a 
nova estampa da coleção 
em um tom quente de laranja 
avermelhado.
A ativação começou no dia 20 
de dezembro e se estenderá 
até o Carnaval. A Pop-Up 
Store estará aberta de 26 de 
dezembro a 26 de janeiro. O 
conceito da loja se inspira no 
ambiente de Trancoso, com o 
uso de materiais naturais como 
ráfia, remetendo à arquitetura e 
estética do local.
“Trancoso é um dos destinos 
mais procurados durante a 
temporada de verão, atraindo 
mais de 80.000 visitantes. 
Estamos animados em trazer 
essa experiência única para 
o Brasil pela primeira vez. As 
estampas ousadas da coleção 
Pre-Spring 2024 de Maximilian 
Davis incorporam a elegância 
e sofisticação da clientela que 
visita Trancoso e se integrarão 
perfeitamente à propriedade 
na Praia dos Nativos.” Declara, 
Daniella Vitale, CEO das 
Américas.

Carnaval do Mané
Grupo R2 anuncia retorno do 
festival que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha
A maior festa do mundo está 
chegando. O Carnaval é uma 
paixão nacional e, em 2024, 
será ainda mais especial na 
nossa capital. O Grupo R2 
anuncia o retorno do Carnaval 
do Mané, que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha, com diversos 
gêneros musicais e nomes de 
peso da música nacional.
A folia já começa com um pré-
carnaval, dia 03 de fevereiro, e 
continua de 09 a 13 do mesmo 
mês. No line up, Nattan; 
Dennis DJ; Psirico; Se Joga; 
João Gomes; Kadu Martins; 
Manu Bahtidão; Vintage 
Culture; Matheus & Kauan; 
Matuê; Matheus Fernandes; 
Benzadeus; Doozie; Clayton 
& Romário; Felipe Amorim; 
Papatinho; Xand Avião; Clima 
de Montanha; Kayblack; Pedro 
Sampaio; Largo Tudo; Doze 
por Oito; Ana Castela; e Hugo & 
Guilherme.
Os ingressos estão disponíveis 
a partir desta terça-feira, 21, às 
14h, através do site/aplicativo 
R2.com.vc

Goiano na Arábia Saudita
O lutador goiano Renan Problema venceu Ryan Bader em apenas 21 
segundos em Riad, na Arábia Saudita, conquistando o supercinturão 
e sendo o único do PFL a vencer atletas do Bellator. Com um cartel 
de 13 vitórias, sendo 10 por nocaute, 3 derrotas e 3 “no contest”. O 
brasileiro recebeu a notícia de um novo desafiante: o camaronês 
Francis Ngannou, ex-campeão do UFC.

Art Déco
Até nesta sexta-feira (8), fotógrafos profissionais e amadores podem 
se inscrever, gratuitamente, no concurso de fotografia “Memórias em 
Foco”.  O concurso vai selecionar 22 fotografias dos monumentos Art 
Déco em Goiânia tombados pelo Iphan. As fotos selecionadas irão 
compor uma exposição durante o Goiânia Art Déco Festival, em maio 
deste ano. Mais informações pelo instagram @goianiaartdecofestival

Sunset
A especialista imobiliária Maria Rosa Martins, a designer de joias 
Eleonora Hsiung e a sommelier Gina Facuri, todas empresárias de 
destaque em seus mercados, participam de um talk show sobre 
empreendedorismo feminino e seus desafios, que vai acontecer no 
dia 8 de março, às 16h, no Ateliê Eleonora Hsiung, na Rua 1142, Setor 
Marista. Durante o coquetel do evento, as convidadas conhecerão 
a marca URBS Donna, inovadora imobiliária formada apenas por 
mulheres, a ser lançada no sunset.

Cafés Especiais
A 4ª edição do Café Fest já tem data para acontecer: será nos dias 
19, 20 e 21 de abril, no Shopping Cerrado, em Goiânia. O evento é 
considerado o maior evento de cafés especiais da Região Centro-
Oeste, a expectativa é receber, durante os três dias de festival, 
cerca de 10 mil pessoas. A programação está bem diversificada, 
abordando temas como ESG, Roda de Sabores, Mercado Consumidor, 
Cadeia Produtiva do Café, com o envolvimento de vários atores do 
segmento, desde produtor até o consumidor final.

Ultra chic
A influenciadora goiana Layla Monteiro Naoum foi a convidada vip 
da inauguração do restaurante italiano Giulietta Carni All’Italiana, em 
Goiânia. Inspirado na cozinha primitiva, o espaço une o poder do 
fogo, a magia da brasa e o aroma marcante da lenha à tradição da 
gastronomia italiana.

Os sócios Pedro Paulo, Vantenor Junior, Junio Borges, e o amigo Vitor 
receberam convidados em dois eventos para inauguração do Barzim, no 

Passeio das Águas Shopping. Um sucesso!

Empresária Elaine Moura, CEO do grupo PopCorn Gourmet, com a 
jornalista Francis Teles no evento “Entre Raízes”, que reuniu cerca de 

cinquenta mulheres negras empreendedoras, na cafeteria Pop Coffee, 
unidade Buena Vista, em Goiânia.

De aluno aplicado a professor de excelência. O dentista Rogério Penna 
foi o mentor da imersão presencial Dentista de Alto Valor, que teve 
duração de dois dias. O evento aconteceu no elegante residencial 

Alphaville São Paulo, onde está instalada a mais nova unidade de sua 
clínica, e para onde se mudou, recentemente, com toda a família.

A comemoração de 20 anos de formatura da turma de direito da 
Faculdade Universo foi realizada no condomínio de luxo Cidade das 

Águas, em Hidrolândia. No reencontro estavam presentes, da direita para 
a esquerda na foto: Débora Caetano, a vereadora Dra Thaisy (anfitriã da 

festa), Warley Garcia, Fabiana, Fernanda, Adriana, Luciana e Yluska. 
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Festa da Fantasia
A festa mais esperada pelos goianienses está chegando! Dia 20 de 
abril, a capital recebe a 26ª edição da Festa da Fantasia, a maior festa 
temática de todos os tempos, e que neste ano terá como tema “Age 
Of Mitology” – Vintage Culture, que significa a Era da Mitologia.

Um Festival
O “Goiânia Arena” receberá neste sábado (09) o “Um Festival”. No 
line-up, grandes nomes como: Nando Reis, Os Paralamas do Sucesso, 
Ira!, CPM 22 e Raimundos, celebrando os tempos de ouro do rock 
nacional. Os ingressos já estão disponíveis no site ticket360.com.br, 
variando de R$ 100 (arquibancada) até R$ 240 (camarote open bar), 
nas opções de meia entrada solidária e casos previstos por Lei. O 
festival itinerante da Oceania Eventos passou também por Jundiaí (SP) 
e tem mais informações disponíveis no @vemproum

Lançamento 2024
A Coca-Cola apresenta o novo integrante da linha Coca-Cola 
Creations e o segundo lançamento de 2024: a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar. Chegando na América Latina, a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar oferece um sabor em edição limitada e experiências que 
celebram os stans (como os fãs se intitulam) e sua devoção infinita 
aos artistas do K-Pop. O lançamento da nova Creation dará a eles a 
oportunidade incrível de interagir com seus Idols (ídolos) de formas 
inesperadas nos mundos digital e real.

Para dentistas
O Persona - Laboratório de Prótese realiza o curso de Dominando 
a Zircônia, com o professor Bruno Severo. Voltado para dentistas e 
técnicos em próteses, o primeiro módulo do treinamento foi realizado 
em formato on-line, no último final de semana, e as aulas presenciais 
serão realizadas nesta sexta-feira (8) e sábado (9), na sede do Persona, 
em Goiânia.
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“Paisagem Frontal”
Sob conceito artístico criado por Allex Colontonio, ao lado de seu 
partner nos Decornautas, André Rodrigues, e da arquiteta Juliana 
Pippi, a Unilux, fabricante há quase três décadas de cortinas e 
persianas, promove a exposição “Paisagem Frontal”.  A mostra 
apresenta a poesia das molduras que enquadram e descortinam a 
casa brasileira. A ideia da exposição é se apropriar panoramicamente 
dos 333 metros quadrados do endereço, exibindo as cortinas 
e persianas em diferentes atos. A mostra interativa convida à 
apreciação do produto como moldura de contemplação do prédio 
de Paulo Mendes da Rocha, em São Paulo.

Aniversário
Produtora de eventos esportivos, Larissa Guimarães comemora seu 
aniversário, na noite de hoje (19), ao lado de amigos e familiares 
no novíssimo restaurante Grano Cucina Italiana, no Alphaville. 
Parabéns!!

Encenação Paixão de Cristo
Na sexta-feira (29), às 19 horas, o Santuário Basílica Sagrada Família 
apresenta a encenação da Paixão de Cristo - A Experiência, na qual 
o público será provocado o tempo todo a contextualizar a história 
de Jesus Cristo ao seu cotidiano. Com a expectativa de receber 
aproximadamente 20 mil pessoas, a apresentação é gratuita e 
acontecerá no Estacionamento do Santuário, em Goiânia.

Leo Forte, embaixador da 5ª edição do Restaurant Week Goiânia e 
Fernando Reis, idealizador da Brasil RW, no lançamento que reuniu 

comunicadores e parceiros no Sax Promenade, Setor Marista

Festival Gastronômico de Pirenópolis
Com o tema: “Cozinha Afetiva do Cerrado”, de 4 a 21 de abril 
acontecerá a 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis. 
Mais de 50 estabelecimentos participarão da ação, com pratos e 
menus especiais de suas casas.

Festival Gastronômico de Pirenópolis 2
Nos dias 4, 5, 6 e 7 de abril, uma Arena Gastronômica será montada 
no Largo da Matriz recebendo stands com degustações, produtos, 
serviços, além de dois palcos com atrações musicais como Mr. GYN, 
Pádua, Tom Crhis e Fernanda Abreu. O evento será realizado pelo 
SINDTUR (Sindicato de Turismo e Hospitalidade de Goiás) e pela 
São Bento Produções (representados pelos empresários Ricardo 
Rodrigues, Frederico Costa e Hugo Siqueira).

Mostra
O Cine Cultura exibe, entre os dias 18 e 21 de março, a 13ª edição da 
Mostra Cinema e Direitos Humanos, evento que também acontece 
simultaneamente em 26 capitais brasileiras e no Distrito Federal 
convidando o público a debater o país além da tela.

Comida di Buteco chega à 16ª edição
Começa no dia 5 de abril e vai até o dia 5 de maio o Comida di 
Buteco 2024. O circuito Goiás, que compreende Goiânia e Aparecida 
de Goiânia, contará com 60 estabelecimentos para o concurso que 
vai eleger o melhor boteco de Goiás. Neste ano, os petiscos terão 
preço fixo de R$ 35. O lema desta edição é “Somos Todos Buteco”.

Fernanda Abreu em Pirenópolis
A cantora carioca Fernanda Abreu se apresenta no dia 7 de abril, no 
palco Sesc, na 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis.

A mostra "Terra Plena", projeto cultural contemplado pela Lei Goyazes, 
tem a curadoria de Tatiana Potrich (foto) e Lari Mendes e a participação 

de 14 artistas. A estreia será na próxima sexta-feira (22), no Jardim 
Potrich, em Goiânia.

A FK Grupo apresenta a marca italiana, 
inédita no País, Caimi – um dos 

principais fabricantes europeus de 
mobiliário e soluções acústicas – no 

showroom na Av. Brasil, 1964, nos 
Jardins, até o dia 24 de março. Além 

dos lançamentos, de 19 a 21 de março, 
o espaço terá três talks que vão abordar 
conteúdos voltados a tendências, cores, 

design e soluções acústicas, com as 
presenças do embaixador da Caimi, 

Federico Biffi. No dia 20 de março, às 
10h30, o designer de consumo, Maurício 

Queiroz, apresenta o talk “O poder 
das tendências e como influenciam 

as grandes marcas” e o designer de 
produto, Lucas Carareto, fala sobre 

“Cores, design e soluções acústicas", no 
dia 21 de março, às 10h30.

Hoje, o fotógrafo goiano Marcelo Menezes e a designer de produto 
Carla Garcia participam da palestra “Sustentabilidade e Design Biofílico” 
no Shopping Cidade Jardim, em São Paulo. O evento faz parte da 13ª 

edição da Semana de Design – DW, que acontece na capital paulista até 
o dia 24 de março.

NARA RESENDE

Nova loja
A diretora de moda Tainara Alves, com o objetivo de inovar a alta 
moda em Goiás, vai inaugurar a sua primeira loja física em Goiânia, 
no dia 2 de julho. A marca Tainara Alves Concept tem o propósito 
de levar ao público produtos exclusivos e sofisticados, com o 
objetivo de tornar a experiência dos clientes uma oportunidade 
de se sentirem únicos, modernos e confiantes. A loja irá atender o 
público feminino e masculino, porém, para homens, as vendas são 
realizadas apenas sob medida e por encomenda em atendimentos 
personalizados.

Cozinha Raiz
O Chef Gilmar Borges, Embaixador da Gastronomia Brasileira 
pelo Estado de Goiás e pela região Centro-Oeste, e ganhador 
do prêmio Dólmã nas edições de 2019 e 2022 (considerado o 
Oscar da Gastronomia Nacional), realizará a 7ª edição do “Festival 
Gastronômico - Cozinha Raiz Pirenópolis”, o maior encontro de 
chefs do Centro-Oeste. O evento ocorrerá de quarta-feira (10/7) até 
domingo (14/7), em uma estrutura especialmente montada no Largo 
da Matriz, na charmosa cidade histórica de Pirenópolis. O local 
contará com duas áreas: uma cozinha show e uma cozinha regional.

Cozinha Raiz 2
Serão mais de 36 chefs participantes de vários estados, todos 
representando os territórios gastronômicos do Brasil, entre eles: 
Danielle Dahoui (SP), Solange Borges (BA), Flávio Xapuri (MG), 
Claudemir Barros (Pernambuco), Cumpadre João (PA), Mãe Neide 
(AL), Alessandro Rodrigues (AM), Jaire Cunha (AC), Vanja Rodrigues 
(PA), Manoel Maciel (AP), Rosa de Fogo (TO), Érica Gomes (RJ) e 
André Boratto (SP). 

Em Cristalina
A cidade de Cristalina, em Goiás, será palco de dois grandes 
eventos simultâneos em junho: a 4ª edição da Feira Agroindustrial, 
Comércio e Serviços de Cristalina (FAICRIS) e a 8ª edição do Festival 
Gastronômico ABC da Boa Mesa. De 26 a 29 de junho, quatro dias 
de pura emoção, o   evento é uma iniciativa conjunta da Associação 
Comercial Agro Industrial Cristalina (ACAIC) e da Câmara dos 
Dirigentes Lojistas de Cristalina (CDL).
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Sandra Carvalho, vice-governador Daniel Vilela, primeira-dama Gracinha 
Caiado e Iara Alves Vilela, no Arraiá do Bem 2024, evento realizado pelo 
Goiás Social e a Organização das Voluntárias de Goiás (OVG), na última 
quinta-feira (20), nos jardins do Palácio das Esmeraldas, em Goiânia. A 
noite de festança contou com a apresentação dos cantores João Neto 
e Frederico, Cleber e Cauan, Filipe Santos, Bia Lasmar, Maluê e Rayan 

Barreto.

Kharlla Carvalho, governador Ronaldo Caiado e o secretário de 
comunicação Gean Carvalho

Cantor Hugo Vitti, Gracinha Caiado e Leopoldo Veiga
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Tributo a Michael Jackson
Rodrigo Teaser, o maior cover de Michael Jackson, estará em Goiânia 
no dia 30 de junho (domingo), a partir das 19h, no Teatro Rio 
Vermelho, com um show inédito em homenagem ao Rei do Pop.

Mercadinho
O evento de moda goiano Couture Market passou por uma 
reformulação. Agora, o evento será chamado, oficialmente, de 
Mercadinho, em alusão ao slogan do evento que caiu nas graças 
do público, “o mercadinho mais cool da cidade”. Enquanto a marca 
Couture Market seguirá englobando outros produtos relacionados 
à moda e comunicação, o Mercadinho será seu carro-chefe. A 
próxima edição está prevista para o primeiro fim de semana de julho 
e promete um formato intimista, com local novo e a presença de 
dez marcas exclusivas.

O diretor de Negócios da Sousa Andrade Construtora, Danilo Andrade 
(à direita), acompanhado da coordenadora comercial da empresa, 
Gabryella Fagundes, e o empresário Guilherme Hara, da Toyo Sen-I 
Agro, na Avant Première do novo lançamento da Sousa Andrade, 

previsto para o fim de julho. A equipe da construtora recebeu 
convidados para esse encontro exclusivo, revelando a localização do 

empreendimento – a nobre Rua 148, do Setor Marista.

Gracinha Caiado e deputado 
estadual Jamil Calife

Ivana Menezes e Gracinha Caiado
Prefeito de Anápolis Roberto 

Naves e Gracinha Caiado

Ex-senadora Lúcia Vânia e 
Gracinha Caiado

Projeto leva 
literatura a 
catadores

A Academia Goianiense de 
Letras leva letramento e poesia 
para associação de catadores 
de materiais recicláveis, em 
Goiânia. O projeto tem o apoio 
da Lei Paulo Gustavo e seu pe-
ríodo de execução teve início 
em 4 de março de 2024 e vai até 
3 de setembro de 2024.

A ideia surgiu a partir de 
uma tese de doutoramento de-
fendida por Maria Avelina de-
Carvalho na Universidade de 
Brasília, sobre o letramento no 
grupo de Catadores.

Durante as oficinas há dis-
tribuição de textos e livros de 
autores goianos, despertando 
o amor pela leitura entre os su-
jeitos, incentivando o hábito da 
leitura e a formação de novos 
leitores, além e sobretudo dar 
voz aos sujeitos considerados 
invisíveis, mas que carregam 
consigo uma alma poética jun-
to aos entulhos recicláveis ou 
não.

Atuam no projeto Marislei 
Brasileiro, presidente da Aca-
demia Goianiense de Letras e 
oficineira; Aidenor Aires, coor-
denador-geral. Patricy Tormim, 
secretária e oficineira. Além 
dos escritores, professores, ato-
res e juiz Josefa Martins, Mauri 
de Castro, Rosy Cardoso, Abílio 
Wolney e Adalberto de Queiroz.

Festival  
movimenta  
Goianira

As inscrições gratuitas para 
o Festival de Músicas de Goia-
nira, que será realizado de 11 
a 13 de julho, podem ser feitas 
até quinta, dia 27. O evento, 
que ocorrerá num colégio em 
frente ao Lago de Goianira, 
contará com a participação de 
cantores moradores tanto da 
região metropolitana como do 
interior goiano. Na foto, cantor 
Weder Ribeiro.

Um total de 32 finalistas vai 
disputar prêmios em dinheiro 
que variam de 1000 a 6000 reais 
e contemplarão duas catego-
rias de cantores: local e regio-
nal, num total de 30 mil reais. 
Podem participar pessoas fí-
sicas com idade mínima de 16 
anos, que soltam a voz em esti-
los variados como MPB, serta-
nejo e gospel.

Para Izay da Silva, presiden-
te da comissão organizadora, o 
avanço das tecnologias digitais, 
da expansão da internet e de 
eventos online põe os festivais 
de música presenciais em ame-
aça de extinção. (Redação)
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Prefeitura computa 50 mil atendimentos 
durante 5º Mutirão de 2024

Redação

Realizado pela Prefeitura 
de Goiânia no último final de 
semana, o 5º Mutirão de 2024 
contabilizou 50 mil atendi-
mentos à população da Região 
Noroeste. Foram 200 serviços 
oferecidos nos estandes mon-
tados na Rua JC-1, esquina 
com a Avenida do Povo e Rua 
da Divisa, entre os bairros Jar-

dim Curitiba e Vila Mutirão. A 
próxima edição ocorrerá em 6 e 
7 de julho, no Jardim Abaporu, 
Região Leste. 

Rogério Cruz atendeu a po-
pulação durante a semana no 
gabinete itinerante: “Nosso ob-
jetivo é facilitar o acesso da po-
pulação aos serviços essenciais 
e garantir que todos tenham a 
oportunidade de resolver suas 
demandas de forma rápida e 
eficiente”.

Os moradores da Região 
Noroeste puderam contar com 
serviços nas áreas de saúde, 
educação, assistência social, 
emprego, habitação e meio 
ambiente, além de serviços 
jurídicos do Tribunal de Justi-
ça do Estado de Goiás (TJGO) 
e tarifas sociais da Saneago e 
Equatorial. Como programa-
ção cultural, foram realizados 
shows musicais, apresentações 

de teatro e quadrilha junina. 
De acordo com o secretário-

-executivo de Comunicação, 
Rafael Meirelles, dentre os ser-
viços mais buscados pela po-
pulação estiveram: inscrições e 
regularização no Cadastro Úni-
co; atendimentos em oftalmo-
logia, ecocardiograma, ultras-
som de mama e hemograma; e 
serviços de habitação. 

Durante o fim de semana de 
Mutirão, sábado (22/6) e do-
mingo (23/6), a Prefeitura de 
Goiânia entregou escrituras de 
imóveis e sorteou mais de 120 
famílias inscritas no Programa 
Casa da Gente. Os sorteados 
irão compor a lista de famílias 
selecionadas para apartamen-
tos no Residencial Iris Rezende 
III, empreendimento em cons-
trução no Conjunto Vera Cruz, 
Região Oeste, em parceria com 
os governos estadual e federal. 

100 mil pessoas passaram 
pelos estandes montados 
na Região Noroeste da 
Capital, entre Jardim 
Curitiba e Vila 
Mutirão, diz a Prefeitura. 
Próxima edição será nos 
dias 6 e 7 de julho, no 
Jardim Abaporu

Mutirão realizado pela Prefeitura de Goiânia no
último final de semana contabiliza 50 mil atendimentos

GOIÂNIA

Goiânia é uma das 10 melhores
cidades do país para empreender

Redação

Goiânia está na 10 ª colo-
cação das melhores cidades 
brasileiras para empreender. A 
informação é do ranking do Ín-
dice de Cidades Empreendedo-
ras (ICE) 2023, produzido pela 
Escola Nacional de Administra-
ção Pública (Enap). Com 7.386 
pontos, Goiânia está à frente 
de capitais como Porto Alegre, 
Belo Horizonte e Manaus

O resultado é baseado nos 

seguintes indicadores: Am-
biente Regulatório, Infraestru-
tura, Mercado, Acesso a Capi-
tal, Inovação, Capital Humano 
e Cultura Empreendedora. As 
três primeiras colocações são: 
São Paulo (SP) com 8.673 pon-
tos, Florianópolis (SC) com 
8.411pontos e Joinville (SC) 
com 7.992 de pontuação.

“Alcançar a 10 ª colocação 
dentre os 101 municípios mais 
populosos do Brasil, organiza-
dos de acordo com as melhores 

condições para empreender, é 
o resultado de uma série de es-
forços para que tenhamos um 
ambiente favorável ao empre-
endedorismo”, afirma o prefeito 
Rogério, ao destacar o espírito 
empreendedor dos goianos.

A capital goiana é destaque 
na categoria ambiente regula-
tório, ocupando a 1ª posição 
nacional. Neste determinante, 
Goiânia está à frente de Joinvil-
le, Rio de Janeiro e Florianópo-
lis. A cidade carioca e as outras 

duas cidades paranaenses já 
eram bem-posicionadas desde 
o ICE de 2022, enquanto Goi-
ânia saltou da 19 ª posição em 
2022 para a primeira posição 
no índice de 2023.

Para chegar ao resultado, os 
pesquisadores analisaram três 
pontos principais: tempo em 
que os processos levam para 
tramitar, a tributação e a com-
plexidade burocrática de cada 
município.

Resultado consta no 
Índice de Cidades 
Empreendedoras 
(ICE), produzido pela 
Escola Nacional de 
Administração Pública 
(Enap)

Rogério Cruz apresenta programa Goiânia Conecta

Redação

A Prefeitura de Goiânia, por 
meio da Secretaria de Inova-
ção, Ciência e Tecnologia de 
Goiânia (Sictec), apresentou 
o programa Goiânia Conecta, 
ontem. Ao apresentá-lo, o pre-
feito Rogério Cruz vistoriou 
locais de Wi-Fi gratuito da ca-
pital, a exemplo da Praça Uni-
versitária, Praça Tamandaré e 
Parque Vaca Brava e o Centro 
de Controle Integrado (CCI), 
que faz o monitoramento por 
câmeras, no Paço Municipal. 

“Ja são mais de 30 pontos 
de internet grátis da Prefeitu-
ra de Goiânia, Wi-Fi gratuito. 
Estamos agora espalhando es-
ses pontos, e teremos mais 20 
ainda para ser instalados aqui 
na cidade de Goiânia, e, princi-
palmente, voltado ao Centro de 
Goiânia”, disse.

O prefeito também mostrou 
as novidades do aplicativo 
Goiânia 24h. Além dos agen-
damentos da Saúde, a partir 
de agora será possível comprar 
bilhetes de estacionamento da 
Área Azul e ingressos para o 
Zoológico. 

Para promover a conectivi-
dade, foram instalados 300 km 
de backbone e fibras de distri-
buição, permitindo o acesso à 
internet para câmeras de segu-
rança e dispositivos da Internet 
das Coisas (IoT). A Prefeitura 
conta, atualmente, com 50 dis-
positivos IoT, instalados em 

pontos estratégicos da cida-
de, monitorando temperatura, 
umidade e pressão atmosférica 
para prevenir desastres natu-
rais, como enchentes, em áreas 
identificadas pela Defesa Civil.

No que diz respeito ao vi-
deomonitoramento, foram 
adquiridas 345 novas câme-
ras, incluindo modelos bullets, 
speed dome e LPR (leitura de 
placas), integradas ao Centro 
de Controle Integrado (CCI), 
totalizando 3.195 câmeras de 
videomonitoramento em toda 
a cidade.

O CCI foi ampliado, con-
tando com a participação de 
diversos órgãos, como a Secre-
taria Municipal de Mobilidade 
(SMM), a Agência da Guarda 
Civil Metropolitana (GCM), a 
Defesa Civil e técnicos especia-
lizados da Sictec.

Equipe da Prefeitura de 
Goiânia vistoria locais de 
Wi-Fi gratuito na capital, 
que serão 50, e o Centro 
de Controle Integrado
 

Pontos com Wi-fi na Capital
Rua 3 / Rua 8

Rua 84 / Rua 86 - Área interna Praça do Cruzeiro
Praça Prof. Gumercindo Inácio Pereira /Centro praça 

Moreira
Parque Flamboyant - Lado Rua 46 / Rua 49

Campo do Muranga - Vila Redenção
Praça do Ipê

Av. Assis Chateaubriand - Tamandaré Leste

República do Líbano - Tamandaré sul 
República do Líbano - Tamandaré Norte
Av. Anhanguera c/ República do Líbano

Casa de Vidro
Isidória I
Isidória II

Terminal Paulo Garcia I
Terminal Paulo Garcia II

Terminal Hailé Pinheiro - I

Terminal Hailé Pinheiro - II
Parque Flamboyant - Lago

Av. T-3 x Av. T-10 - Vaca Brava
Interna 1 – Lago Vaca Brava

R. T-66 – Vaca Brava
R. T-66 x Av T-5  - Vaca Brava

Av T-15 x Rua T-68
Centro Praça Universitária

Rogério Cruz monitora locais que serão atendidos com tecnologia de Wi-Fi

SECOM
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Sargento da CPE é baleado 
durante abordagem a

motorista que 
transportava 60 quilos

de cocaína

A coluna ROTA 190 é publicada diariamente neste espaço

Um sargento da Companhia 
de Policiamento Especializa-
do (CPE) de São Luís de Mon-
tes Belos foi baleado durante 
abordagem ao motorista de 
uma picape que transportava 
60 quilos de cocaína pura. Em 
outra ação, militares do Co-
mando de Operações de Divi-
sas (COD) apreenderam 100 
quilos de “super maconha”.

Foi no final da tarde que 
militares da CPE de São Luiz, 
a 127 quilômetros de Goiânia, 
receberam a informação que 
um carregamento com dro-
gas estaria chegando à cidade. 
Durante bloqueio na GO 060, 
que liga à Israelândia, os PMs 
perceberem que o condutor de 
um carro modelo Fiat Strada 
parou repentinamente, e deu 
ré, quando visualizou as rodo-
vias na pista.

Após abandonar a picape 
em uma estrada de terra, o mo-
torista, segundo a PM, entrou 
em uma mata, e, quando loca-
lizado, atirou com uma pistola 
calibre 380 contra as equipes 
da CPE, ferindo o sargento Lu-
dugério no ombro. Baleado no 
revide, o motorista, identifica-
do como Herenk Pereira da Sil-
va, 45, não resistiu, e morreu.

Socorrido, o sargento pas-
sou por uma pequena cirurgia, 
e já foi liberado. Na carroceria 
da Strada que Herenk dirigia, 
os policiais da CPE apreende-
ram 60 peças de cocaína, droga 
avaliada em mais de R$ 4  mi-
lhões.

Na divisa de Goiás com o 
Mato Grosso, militares do COD 
apreenderam, em operação 
conjunta com policiais daque-
le estado, e do Mato Grosso 
do Sul, 100 quilos de skunk”. 
Avaliado em R$ 2 milhões, o 
entorpecente estava dentro da 
câmara frigorífica de um ca-
minhão, e, segundo as investi-
gações, seria levado, de Sinop, 
no Mato Grosso, até o Rio de 
Janeiro. O motorista, que não 
teve a identidade revelada, 
contou que receberia R$ 50 mil 
pelo transporte.

Ação da Denarc
Também durante ação con-

tra o tráfico de drogas, agentes 
da Delegacia Estadual de Re-
pressão aos Narcóticos (De-
narc), prenderam, na manhã 
de ontem, três homens e uma 
mulher na região metropolita-
na de Goiânia. Investigações 
apontam que o grupo crimi-
noso obtinha altas quantias 
mensalmente com o tráfico de 
drogas.

Durante a ação, os agentes 
apreenderam R$ 10 mil em 
dinheiro, dois carros de luxo, 
e conseguiram, na justiça, o 
bloqueio de outros bens dos 
investigados. Uma arma de 
fogo de uso restrito, além de 
jóias, também foram encontra-
dos nas casas dos indiciados. A 
Denarc não divulgou as iden-
tidades dos presos, e relatou 
somente que eles são jovens, 
e tem idades que variam, entre 
25 anos, e 32 anos.

Segurança é morto 
por PM que estava 
de folga

O fato de chamar a atenção 
de pessoas que urinavam no 
muro de sua casa, segundo tes-
temunhas, custou a vida ao se-
gurança Romário Feliz de Jesus 
Santos, que tinha 33 anos. Ba-
leado com três tiros dentro de 
sua casa, no Setor Cidade Livre, 
em Aparecida de Goiânia, o se-
gurança morreu pouco tempo 
após ser socorrido. O autor dos 
disparos, segundo apurou a 
Polícia Civil, é um sargento da 
ativa da Polícia Militar, lotado 
no 8º BPM, em Aparecida de 
Goiânia, e que teria praticado 
o crime enquanto estava de 
folga. Após os disparos, o po-
licial ligou para um oficial, e 
prometeu que se apresentaria 
em uma delegacia, e depois na 
corregedoria da corporação, 
acompanhado por um advoga-
do. Até o final da tarde de on-
tem, porém, o sargento, iden-
tificado apelas pelo nome de 
guerra, Adelardo, ainda não ti-
nha se apresentado. Familiares 
de Romário, que tinha o sonho 
de ser PM, cobram justiça.

Arrombamento 
no Aldeia do 
Vale repercute 
nacionalmente

Ganhou as manchetes de 
vários jornais e sites do Brasil 
ontem a informação de que 
três mansões foram arromba-
das durante o final de semana 
no Condomínio Aldeia do Vale, 
em Goiânia. Umas das pessoas 
a denunciar a ação dos ban-
didos foi a esposa do cantor 
sertanejo Leonardo, Poliana 
Rocha, que mora no condo-
mínio, e, através de suas redes 
sociais fez uma postagem pe-
dindo mais segurança no local. 
Somente uma das vítimas rela-
tou ter tido um prejuízo de R$ 
150 mil, com o furto de jóias, 
e equipamentos eletrônicos. A 
Polícia Civil já está investigan-
do os três casos, mas, assim 
como a direção do Aldeia do 
Vale, ainda não se pronunciou 
sobre os arrombamentos.

Capturados 
autores de ataque a 
torcedor do Goiás

Identificados com a ajuda 
de câmeras de segurança de 
um condomínio, um adoles-
cente acabou apreendido, e um 
maior foi preso por um crime 
praticado no último dia 10 de 
março contra um torcedor do 
Goiás Esporte Clube no Setor 
Campos Dourados, em Goiâ-
nia. No dia seguinte à violên-
cia, os dois agressores, ambos 
integrantes da organizada do 
Vila Nova Esquadrão Vilano-
vense, postaram fotos mos-
trando os ferimentos na cabeça 
da vítima, a camisa roubada, e 
com uma frase zombando da 
vítima. “Pergunta se lá tá bem”, 
colocou um dos agressores, 
em cima da imagem. Além da 
prisão e apreensão, o Grupo 
Especial de Proteção ao Tor-
cedor (GEPROT) da Delegacia 
Estadual de Investigações Cri-
minais (Deic), com apoio da 
Polícia Militar, conseguiu iden-
tificar outros agressores, que 
segundo o delegado Samuel 
Moura, devem ser presos ainda 
nesta semana.

Bebê é encontrada
em caixa de papelão
Uma recém-nascida de aproximadamente dez dias de 

vida foi encontrada desidratada dentro de uma caixa de 
papelão, no último domingo, 23, em Senador Canedo

 

Hélio Lemes

Uma recém-nascida de 
aproximadamente dez dias de 
vida foi encontrada desidrata-
da dentro de uma caixa de pa-
pelão, no último domingo, 23, 
em Senador Canedo.

Segundo as informações di-
vulgadas, a criança foi abando-
nada próximo a uma estrada de 
terra, e estava vestida e coberta 
com cobertores e mantas no 
momento que foi encontrada 
por uma adolescente.

Ao encontrar a recém-nas-
cida no local, a jovem levou a 
bebê para a chácara em que 
mora com a família e em segui-

da chamou o Serviço de Aten-
dimento Móvel de Urgências 
(Samu).

Uma equipe do Samu este-
ve no local e resgatou a criança 
que foi levada para uma mater-
nidade da cidade. O delegado 
Matheus Noleto afirmou ape-
nas que o caso é investigado 
pela Polícia Civil (PC) e que até 
o momento não há informa-
ções sobre quem abandonou à 
recém-nascida.

A bebê segue internada no 
hospital e seu estado de saú-
de é regular. Assim que estiver 
melhor, a criança será entregue 
aos cuidados do Conselho Tu-
telar da cidade.

Ainda não há Informações sobre quem abandonou à criança

Passageiro é preso por 
importunação sexual 

dentro de ônibus

Mulher informou ao motorista do veículo que suspeito tocou a suas 
pernas e que foi constrangida

Hélio Lemes

Um passageiro, de 41 anos, 
foi preso em flagrante na ma-
drugada de ontem, 24, na BR-
050, em Catalão, suspeito de 
importunar uma passageira 
dentro de um ônibus.

De acordo com as informa-
ções da Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) durante a viagem, 
uma mulher, de 33, procurou o 
motorista do veículo que saiu 
de Brasília com destino a Uber-

lândia (MG) para denunciar foi 
importunada pelo suspeito. A 
mulher afirmou que o indiví-
duo tocou as suas pernas o que 
lhe deixou constrangida.

Após ouvir a vítima, o mo-
torista parou o ônibus na Uni-
dade Operacional da PRF em 
Catalão, o suspeito foi preso e 
levado para a Delegacia da Po-
lícia Civil da cidade, onde foi 
autuado em flagrante por im-
portunação sexual.
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Estimativas apontam aumento na 
disponibilidade interna de carne bovina

REDAÇÃO

O volume de carne bovina 
disponível no mercado interno 
voltou a aumentar de abril para 
maio, período considerado “fi-
nal de safra”.

Segundo cálculos realizados 
pelo Cepea – com base em es-
timativas próprias de produção 
e dados oficiais de exportação 
e importação –, 613,54 mil to-
neladas de carne estiveram dis-

poníveis no atacado nacional 
em maio, aumento de 11,6% em 
relação ao estimado para abril.

No balanço do ano (de janei-
ro a maio), a disponibilidade in-
terna é a maior para o período 
desde 2018, somando cerca de 
2,972 milhões de toneladas.

Pesquisadores do Cepea 
indicam que os preços do boi 
em queda ao longo do ano dei-
xam claro que a demanda não 
acompanhou a oferta.

As exportações seguem fir-
mes e foram recordes no acu-
mulado de janeiro a maio.

Quanto ao consumo domés-
tico, acaba sendo medido pelas 
alterações dos preços da carne, 
que, por sua vez, recuam neste 
ano, mas menos que os valores 
do boi.

No balanço dos quatro 
primeiros meses do ano, 
a disponibilidade interna 
é a maior para o período 
desde 2018, somando 
cerca de 2,972 milhões de 
toneladas

Estimativas apontam aumento na disponibilidade interna de carne bovina — Foto: Reprodução.

Volume exportado de carne bovina avança na 
terceira semana de junho/24; preço segue em queda
O volume exportado de car-

ne bovina fresca, refrigerada ou 
congelada alcançou 146,2 mil 
toneladas na terceira semana 
de junho/24, conforme apon-
tou a Secretária de Comércio 
Exterior (Secex) nesta segunda-
-feira (24). No mês de junho do 

ano anterior, o volume exporta-
do alcançou 192,6 mil tonela-
das em 21 dias úteis.

A média diária exportada na 
terceira semana de junho/24 
ficou em 9,7 mil toneladas e 
registrou um incremento de 
6,30%, frente ao volume total 

exportado em junho/23 que fi-
cou em 9,1 mil toneladas. 

O preço médio na terceira 
semana de junho/24 ficou com 
US$ 4,469 mil por tonelada, na 
qual teve uma queda de 11,6% 
frente aos dados divulgados em 
junho de 2023, em que os pre-

ços médios registraram o valor 
médio de US$ 5.054 mil por to-
nelada.

O valor negociado para o 
produto na terceira semana de 
junho/24 ficou em US$ 653,865 
milhões, tendo em vista que 
o preço comercializado du-

rante o mês de junho do ano 
anterior foi de US$ 973.937 mi-
lhões. A média diária ficou em 
US$ 43,591 milhões e registrou 
uma queda de 6,00%, frente ao 
observado no mês de junho do 
ano passado, que ficou em US$ 
46,378 milhões. 

Grandes usinas solares igualam 
capacidade da hidrelétrica de Itaipu

REDAÇÃO

As usinas solares de maior 
porte no país ultrapassaram em 
junho a marca de 14 gigawatts 
(GW) de potência operacional, 
informou esta semana a As-
sociação Brasileira de Energia 
Solar Fotovoltaica (Absolar). A 
potência iguala a capacidade 
instalada de Itaipu, a segunda 
maior usina hidrelétrica do pla-
neta.

Atualmente, todas as uni-
dades da federação têm usinas 
solares de grande porte. Na di-
visão por regiões, o Nordeste 
ocupa a liderança, com 59,8% 
de potência instalada. Em se-
guida, vêm o Sudeste, com 
39,1%, e o Sul, com 0,5%. Com-
pletam a lista o Norte e o Cen-
tro-Oeste, com 0,3% cada.

Segundo a Absolar, mesmo 
com a dependência da luz solar, 
é plenamente possível aumen-
tar significativamente a parti-
cipação das fontes renováveis 
na matriz elétrica brasileira. A 
ampliação, alega a entidade, 
pode assegurar a confiabilida-
de, a segurança e a estabilida-
de do sistema elétrico do país, 
mantendo o equilíbrio técnico 
e econômico dos contratos de 
todos os produtores de energia.

Variação de ventos
Um estudo realizado de 2019 

a 2021 pelo Ministério de Mi-
nas e Energia, pela Empresa de 
Pesquisa Energética (EPE), pelo 
Operador Nacional do Sistema 
Elétrico (ONS) e a GIZ, entida-
de de cooperação internacional 
do governo alemão, constatou 
sinergia entre as matrizes de 
energia renovável no Brasil. 
Quando há variações nos ven-
tos e no Sol, as hidrelétricas 
garantem o equilíbrio do siste-

ma, não as termelétricas fósseis. 
Atualmente, o estudo está na 
terceira fase.

Ao considerar as unidades 
de produção de energia solar 
de todos os portes, da produção 
doméstica às usinas grandes, o 
Brasil alcançou, em 2023, 15,7 
gigawatts de potência máxima 
de energia fotovoltaica. Com 4% 
do mercado global, o país fir-
mou-se como a terceiro maior 
produtor de energia solar, atrás 
apenas da China e dos Estados 
Unidos.

A conclusão consta do rela-
tório Perspectiva Global para a 
Potência Solar 2024-2028, ela-
borado pela organização Solar-
Power Europe e divulgado na 
Alemanha. Tanto no levanta-
mento da Absolar como no re-
latório europeu, a metodologia 
considera a potência máxima 
de produção, nos cenários de 
maior insolação, não a potência 
nominal instalada,

Segundo a Absolar, desde 

2012, o setor foi responsável 
por R$ 60,7 bilhões em investi-
mentos e gerou mais de 424 mil 
empregos verdes. No mesmo 

período, a produção de ener-
gia solar proporcionou R$ 20 
bilhões em arrecadação aos co-
fres públicos.

Em 2023, Brasil tornou-
se terceiro mercado de 
energia fotovoltaica.

Grandes usinas solares já igualam capacidade da hidrelétrica de Itaipu — 
Foto: Reprodução.

Exportação de café e algodão do Brasil já
supera junho do ano passado, diz Secex

REDAÇÃO

A exportação de café do Bra-
sil no acumulado do mês até a 
terceira semana já superou o 
total exportado em junho com-
pleto do ano passado, de acor-
do com dados publicados nesta 
segunda-feira pela Secretaria 

de Comércio Exterior (Secex), 
o mesmo acontecendo com os 
embarques de algodão.

O país, que está no meio da 
colheita da nova safra, já expor-
tou 154,4 mil toneladas de café 
verde no acumulado de junho, 
ante 138,7 mil toneladas no 
mesmo período do ano passa-

do.
Já a exportação de algodão, 

que assim como a do café tem 
sido forte nos últimos meses, 
atingiu 112,7 mil toneladas, 
um pouco menos do que o do-
bro do volume de junho do ano 
passado.

A exportação de soja segue 

forte, com embarques de mais 
de 700 mil toneladas por dia, 
caminhando para superar ju-
nho do ano passado, quando o 
Brasil exportou ao todo 13,75 
milhões de toneladas. Até a 
terceira semana, os embarques 
somaram praticamente 11 mi-
lhões de toneladas.
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Plano Safra 2024/25: Fávaro confirma 
lançamento em Brasília nesta quarta, 27

REDAÇÃO

O ministro da Agricultura e 
Pecuária, Carlos Fávaro, anun-
ciou que o Plano Safra 2024/25 
será lançado na quarta-feira, 
26, em Brasília. A decisão de re-
alizar o lançamento na capital 
federal, tanto para a agricultu-
ra empresarial quanto para a 
familiar, foi tomada devido às 
numerosas agendas regionais 
do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva.

O anúncio ocorreu durante 
um evento em Cáceres (MT) na 
última sexta-feira, 21. A cerimô-
nia está marcada para a manhã 

no Palácio do Planalto, com a 
presença do presidente Lula.

Fávaro tem reiterado que o 
próximo Plano Safra “será re-
corde e ainda maior” do que o 
anterior, que liberou R$ 364 bi-
lhões para o setor empresarial, 
um aumento de 27% em relação 
ao Plano Safra 2022/23. O Mapa 
sugeriu R$ 452,3 bilhões, mas o 
setor produtivo tem pleiteado 
entre R$ 500 e R$ 570 bilhões.

Equalização de juros
O principal objetivo do Pla-

no Safra é garantir o financia-
mento necessário para que os 
produtores possam investir em 
tecnologias, insumos, e infraes-
trutura, aumentando a produti-
vidade e a competitividade da 
agricultura brasileira.

A parte subsidiada do Pla-
no Safra é constituída pelos 
recursos disponibilizados di-

retamente pelo governo. Esse 
subsídio pode ser concedido de 
várias maneiras, como na equa-
lização de juros, onde o governo 
cobre parte dos custos dos juros 
dos empréstimos concedidos 
aos agricultores, diminuindo 
assim a taxa de juro que eles 
precisam pagar.

No ano passado, o gover-
no destinou R$ 8,5 bilhões em 
subsídios para a produção de 
pequenos agricultores e R$ 5,1 
bilhões para a equalização de 
juros no setor empresarial, so-
mando um total de R$ 13,6 bi-
lhões.

A bancada do agronegócio 
na Câmara dos Deputados es-
pera um montante de R$ 20 
bilhões para a equalização de 
juros, além da destinação de R$ 
2,5 bilhões para o Programa de 
Subvenção ao Prêmio do Segu-
ro Rural (PSR).

Cerimônia está marcada 
para a manhã no Palácio 
do Planalto, com a 
presença do presidente 
Lula
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Plano Safra 2024/25 será lançado nesta quarta-feira, 26, em Brasília — 
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Seca no Centro-Sul não deixa
produção 2024/25 de cana avançar

REDAÇÃO

A Tereos, segunda produtora 
de açúcar do Brasil, manteve a 
projeção de que conseguirá ter-
minar a safra 2024/25 com uma 
moagem de cana-de-açúcar 
estável, semelhante ao recor-
de registrado no ciclo passado, 
apesar de uma seca que deverá 
reduzir mais do que o esperado 
o processamento total do cen-
tro-sul.

Até o final de fevereiro, o di-
retor-presidente da Tereos no 
Brasil, Pierre Santoul, previa 
que a moagem da principal re-
gião produtora do Brasil cairia 
abaixo de 600 milhões de tone-
ladas em 2024/25. Agora, ele vê 
um recuo para menos de 590 
milhões de toneladas, com uma 
degradação maior dos canaviais 
pelo tempo seco podendo levar 
a perdas de mais de 10% ante o 
recorde de 654,43 milhões de 
toneladas do ciclo passado.

Essa redução mais acentu-
ada vai cortar a produção total 
de açúcar do centro-sul do país, 
maior produtor e exportador 
global da commodity, em mais 
de 2 milhões de toneladas em 
relação ao ano anterior, para 
menos de 40 milhões de tonela-

das, com reflexos positivos nos 
preços globais do produto, dis-
se Santoul.

“Hoje tem um consenso de 
mercado que vai ter 41,5 a 42,5 
milhões de toneladas, mas acre-
ditamos que essa previsão vai 
cair para menos de 40 milhões. 
Isso deveria ter um impacto nos 
preços… o mercado não está 
esperando nenhuma melhora 
vindo da Índia ou da Ásia… O 
único lugar que pode acontecer 
algo de positivo ou negativo no 
mercado é o Brasil”, afirmou.

“Com esses 2 milhões de 
toneladas abaixo do consenso 
do mercado, que é a visão da 
Tereos, vai ter uma retomada 
positiva dos preços”, disse ele, 
lembrando que no ano passa-
do, quando as cotações do açú-
car estavam mais altas, a com-
panhia aproveitou para fixar 
vendas antecipadas de grande 
parte do volume previsto para 
2024/25.

Ele evitou dar detalhes sobre 
a estratégia da empresa para 
2025/26, mas admitiu que se 
a Tereos está esperando uma 
alta dos contratos futuros açú-
car bruto em relação aos níveis 
atuais de cerca de 19 centavos 
de dólar por libra-peso na bolsa 
ICE, não há interesse em fixar 
vendas.

Em entrevista a jornalistas 
para comentar os resultados da 
Tereos na safra passada, ele des-
tacou que a companhia fran-
cesa, que opera sete unidades 
no Brasil, ainda vai conseguir 

moer as cerca de 21 milhões de 
toneladas de cana, no patamar 
recorde registrado em 2023/24 
e em linha com o previsto ante-
riormente, mesmo com as con-
dições climáticas adversas.

Isso será possível porque em 
2024/25 a Tereos não deverá 
vender parte do excedente para 
terceiros, como aconteceu no 
ciclo anterior. Além disso, não 
vai “bisar” a cana, ou seja, não 
deverá deixar matéria-prima 
nos campos da safra atual para 
a próxima temporada, como 
aconteceu em 2023/24.

“A nova safra que já se ini-
ciou é super desafiadora, verão 
super seco pelo El Niño, apesar 
de ter tido chuvas fortes no Sul 
do país, o centro-sul ficou com 
déficit significativo… Então, a 
nossa visão é de que com cer-
teza a moagem (do centro-sul, 
como um todo) vai ser abaixo 
de 590 milhões de toneladas”, 
afirmou.

Segundo Santoul, o “mix” de 
cana para a produção de açúcar 
do centro-sul também não vai 
crescer tanto quanto o espera-
do, e o Açúcar Total Recuperá-
vel (ATR), uma medida de sa-
carose da cana, “já está abaixo 
da previsão pelo fenômeno da 
degradação de cana”.

O diretor-presidente da Te-
reos no Brasil lembrou que o 
“mix” médio para açúcar do 
centro-sul, que foi de quase 
49% no ano passado, pode-
ria crescer para uma média de 
51,6%, não fossem as condições 

climáticas. Agora ele disse não 
acreditar que poderá “ir além 
de 50%”.

“Vai melhorar (o “mix”), 
mas não do tamanho espera-
do”, comentou, lembrando que 
o açúcar remunera mais do que 
o etanol, o que explica um cres-
cimento da destinação da maté-
ria-prima para o adoçante.

No caso da Tereos, uma em-
presa tradicionalmente muito 
mais açucareira do que a média 
do centro-sul, o executivo man-
teve a projeção de a companhia 
destinará 70% da matéria-prima 
para a produção de adoçante.

O executivo observou ainda 
que a seca se acentuou de uma 
forma que já não está favorecen-
do a concentração de ATR da 
cana, resultando em queda da 
sacarose.

Ainda assim, ele afirmou que 
a Tereos está mantendo sua ex-
pectativa de atingir produção de 
2 milhões de toneladas de açú-

car em 2024/25, ante 1,9 milhão 
de toneladas na temporada an-
terior. Isso porque terá uma mo-
agem estável, mas vai aumentar 
o “mix” em três pontos percen-
tuais em relação ao total regis-
trado no ciclo passado, após in-
vestimentos realizados.

Na parte agrícola, a produção 
de cana da Tereos foi de 22,5 mi-
lhões de toneladas em 2023/24 
— 1,4 milhão de toneladas aci-
ma da moagem total da safra 
passada–, e a companhia conse-
guiu vender um excedente para 
competidores e ainda deixar 
parte para moer na safra atual.

Na temporada passada, com 
uma moagem recorde e preços 
mais altos, a companhia fechou 
com o lucro operacional (EBIT) 
de 1,3 bilhão de reais, um cres-
cimento de cerca de 120% em 
comparação ao segundo melhor 
ano da história (safra 2020/21).

Apesar das condições 
climáticas, a 2ª maior 
produtora de açúcar do 
Brasil projeta manter a 
moagem de cana-de-
açúcar em níveis recordes
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